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В бою размышлять некогда. Выворачивайте смело весь свой 
запас знаний, опытности, предприимчивости. 

 Адмирал С.О.Макаров

(Окончание на 3-й стр.)

Идёт боевая учёба

(Окончание на 3-й стр.)
(Окончание на 3-й стр.)

– Дивизион «Утес» полностью выполнил 
задачи учебного года, – говорит подпол-
ковник Дмитрий Федько, – а план боевой 
подготовки был напряженным. Причем 
бесспорным лидером по практическим ра-
кетным стрельбам в бригаде стал имен-
но дивизион «Утес» подполковника Сер-
гея Слесарева. В ходе трех практических 
стрельб дивизион в интересах флота вы-

пустил четыре ракеты «Прогресс» для от-
работки учебно-боевых задач флота. Сре-
ди высококлассных специалистов первым 
следует назвать командира стартовой ба-
тареи БРК «Утес» капитана Евгения Со-
седко. Он и его подчиненные уже не пер-
вый год добиваются стабильно высоких 
результатов и неизменно подтверждают 
звание ударной батареи. Так было в про-

шлом учебном году. Такие 
же высокие результаты и 
по итогам этого у чебного 
года. Надеемся, что в но-
вом у чебном году эта ба-
тарея подтвердит высокое 
звание ударного подразде-
ления. В коллективе высо-
кие результаты по физиче-
ской подготовке, по итогам 
спартакиады бригады побе-
дителем не раз становился 
дивизион «Утес». Помнится, 
переходящий кубок мы вру-
чали майору Андрею Орло-
ву, он настоящий спортор-
ганизатор подразделения. 
Неизменным у час тником 
чемпионатов Вооруженных 
Сил Российской Федерации, 
Южного военного округа и 
Черноморского флота по па-
уэрлифтингу является стар-
шина 1 статьи Екатерина 
Моисеева. Она одна из луч-

ших спортсменок нашей бригады.
– Нынешний учебный год для нас осо-

бенный, – говорит подполковник Сергей 
Слесарев, – это год 75-летия Великой По-
беды. Мы старались трудиться так, что-
бы нашим дивизионом могли гордиться и 
командование бригады, и ветераны 362-
го берегового ракетного полка – прароди-
теля нашего соединения. Первый в мире 
подземный ракетный комплекс берегового 
базирования «Сотка» для защиты южных 
морских рубежей с первоначальным ради-
усом действия до 100 километров начал 
создаваться в период «холодной войны» в 

1954 году в горах у Балаклавы. В том же 
году началось формирование 51-го специ-
ального дивизиона, который в 1957 году 
развернулся до полка. Этот 362-й берего-
вой ракетный полк возглавил участник 
Великой Отечественной войны подполков-
ник Георгий Сидоренко. Он ввел объект в 
состав сил постоянной боевой готовности 
Черноморского флота.

Из жаропрочного бетона возводились 
стартовые позиции и защищенные от 
атомного оружия подземные сооружения, 
в которых размещались КП, хранилища ра-
кет и цеха для подготовки и заправки то-

пливом. Ракеты в сооружениях находились 
на специальных технологических теле-
жках со сложенными крыльями и переме-
щались до стартовых позиций специаль-
ными механизмами. Подземный комплекс 
имел полное инженерное обеспечение, ди-
зельные электростанции, фильтровенти-
ляционные установки, запасы горючего, 
воды и продовольствия, обеспечивавшие 
жизнедеятельность объекта при полной 
его герметизации после атомного удара.

Ракетные автографы «Утёса»
Недавно автор этих строк побывал в береговой ракетной бригаде ЧФ подпол-

ковника Алексея Щербака, встретился и побеседовал с командиром берегового 
стационарного комплекса «Утес», а также с заместителем комбрига подполков-
ником Дмитрием Федько, который в тот день приехал в дивизион с проверкой.  

Готовность – постоянная

В декабре большому де-
сантному кораблю «Саратов», 
которым командует капитан 2 
ранга Владимир Хромченков, 
исполняется 55 лет. По чело-
веческим меркам – это солид-
ный возраст. Видимо, у кора-
блей, как и у людей, есть свой 
характер. У БДК «Саратов» он 
железный. Корабль постоянно 
выполняет задачи в дальней 
морской зоне. За этот год он 
оставил за кормой  более  трех 
тысяч миль,  выполнил более 
пяти форсирований Черномор-
ских проливов. Также корабль 
несет дежурства в пункте бази-
рования, обеспечивает выпол-
нение задач боевой подготовки 
в Черном море.

ПРОВЕРКА НА ПРОЧНОСТЬ 
Большой десантный корабль «Саратов» сейчас 

«у стенки», но в любой момент он может убыть 
для выполнения поставленных задач. Пока же он 
в тихой гавани, его экипаж не бездействует. Бо-
евая учеба идет ежедневно. В числе важнейших 
пунктов плана – отработка действий экипажа 
при возникновении аварийных ситуаций. 

«Тренировки проводятся трижды в неделю, 
– говорит командир электромеханической бое-
вой части капитан 3 ранга Александр Волчков. 
–В этот раз экипаж отрабатывал действия  ава-
рийной партии при разведке  помещения после 
тушения условного пожара. Моряки трениро-
вались, как правильно осматривать аварийное 
помещение, как вести себя в экстремальных си-
туациях».

…Огнетушители сняты с креплений, защит-
ная экипировка надета. Дыхательные аппараты, 
фонарики и обязательно специальный трос. Это 
путеводная нить, по которой бойцы аварийной 
партии вернутся обратно по завершении рабо-
ты. 

После обязательного инструктажа разведчи-
ки под наблюдением страхующих спускаются в 
машинное отделение. Задача – обследовать по-
мещение на предмет возможности повторного 
возгорания. «Если разведчики обнару живают 
очаги повторного возгорания, то они немедлен-

но приступают к тушению огня, – рассказывает 
Александр Волчков. – Если таковых не обнару-
жено, разведчики возвращаются из аварийного 
помещения и докладывают об этом командиру 
группы. Дальше – устранение последствий воз-
горания. Выполняем вентилирование помеще-
ния и уборку в нем». 

Такие занятия необходимы, поскольку у лич-
ного состава вырабатывается четкий алгоритм 
действий. Чем чаще они проводятся, тем уверен-
нее в своих действиях становится экипаж.

«Перед любым выходом в море – будь то не-
продолжительный или дальний морской поход, 
экипаж всегда проходит определенную подго-
товку, – говорит заместитель командира БДК 
«Саратов» по военно-политической работе стар-
ший лейтенант Евгений Ивашев. – Так же мы 
сейчас ожидаем молодое пополнение по призы-
ву, уже прибыли военнослужащие по контракту, 
которых надо обу чить, чтобы они правильно 
действовали в различных ситуациях, в том чис-
ле и во время борьбы за живу честь корабля. 
Проводим и дру гие тренировки, которые мы 
отрабатываем как во время стоянки в базе, так 
и на морских переходах. Это помогает экипажу 
поддерживать постоянную готовность к выпол-
нению поставленных задач».

«Мост дружбы-2020»
В акватории Черного моря, 

в зоне ответственности Новороссийской ВМБ проходит 
совместное учение ВМС Египта и ВМФ России

Руководителем учения от еги-
петской стороны и главой деле-
гации назначен начальник опе-
рационного отдела ВМС Египта 
контр-адмирал Махмуд Адель Мах-
муд Файзи. Российскую сторону 
представляет командир Новорос-
сийской ВМБ контр-адмирал Вик-
тор Кочемазов. 

– Под его руководством шли все 
подготовительные мероприятия 
к у чению, – сообщил начальник 
штаба НВМБ капитан 1 ранга Олег 
Пешкуров, – непосредственное ру-
ководство силами ВМФ РФ в море 
будет осуществлять заместитель 
командира Новороссийской ВМБ 
капитан 1 ранга Магарам Адигю-
зелов. Российско-египетское уче-
ние «Мост дружбы-2020» проходит 
с 17 по 24 ноября в Новороссийске 
и морских полигонах боевой под-
готовки Черноморского флота. За-

планированы береговая и морская 
фаза учения, которые впервые бу-
дут проведены в акватории Чер-
ного моря. От российской стороны 
в учении задействованы экипажи 
кораблей и вспомогательных судов 
Черноморского флота, в том числе 
фрегата «Адмирал Макаров», па-
трульного корабля «Дмитрий Ро-
гачёв», малого ракетного корабля 
«Орехово-Зуево», морского траль-
щика «Железняков», спасательно-
го буксирного судна «Профессор 
Николай Муру», а также штурмо-
вая авиация и вертолеты.

 С египетской стороны в учении 
принимают у частие фрегат УРО 
«Александрия», корвет «Эль Фа-
тэх», ракетный катер «М. Фахми». 

После швартовки корабельных 
отрядов египетских и российских 
сил командиры кораблей в составе 
группы руководящего состава уче-

ния нанесли официальный визит 
командиру Новороссийской воен-
но-морской базы контр-адмиралу 
Виктору Кочемазову, а также главе 
администрации города Новорос-
сийска. Кроме того, экипажи кора-
блей – участников учения возло-
жили цветы к мемориалу на аллее 
Героев, почтив память воинов, по-
гибших в период Великой Отече-
ственной войны.

 Цели у чения – укрепление и 
развитие военного сотрудниче-
с тва меж д у ВМС Египта и ВМФ 
России в интересах безопасности 
и стабильности в море, а также об-
мен опытом между российскими 
и египетскими военными моряка-
ми по отражению различных угроз 
в районах интенсивного судоход-
ства.

В ходе маневров кораблей Чер-
номорского флота России и ВМС 
Египта отрабатываются все виды 
охраны и обороны кораблей с вы-
полнением стрельб по надводным 
и воздушным целям. Проводятся 
частные учения по организации 
пополнения запасов в море тра-
верзным способом, отрабатыва-
ются действия по досмотровым 
операциям в отношении подозри-
тельных судов, а также по оказа-
нию помощи кораблю, терпящему 
бедствие с поиском и спасением 
утопающего.

Учени я меж д у ВМФ России и 
ВМС Египта «Мост дружбы» про-
водятся с 2015 года и имеют свою 
историю и традиции. 

В Новороссийск прибыла делегация берегового штаба Военно-
морских сил Арабской Республики Египет для участия в учении 
«Мост дружбы-2020», проводимом совместно с Военно-Морским 
Флотом России.
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События и факты

Руководящий состав, коллектив службы горючего Черноморского флота, ветераны, со-
служивцы поздравляют полковника в отставке Анатолия Васильевича Борисова с 75-ле-
тием!

Примите наши искренние поздравления  и пожелания крепкого здоровья, энергии, сча-
стья, благополучия, долгих и активных лет жизни! Пусть всегда с вами будут верные 
друзья, а в вашем доме царят мир, согласие и благополучие! Пользуемся прекрасной воз-
можностью, чтобы ещё раз засвидетельствовать о глубоком уважении к такому замеча-
тельному, неординарному человеку, как вы.

Руководя службой горючего ЧФ с 1986-го по 2005 г., вы обеспечили бесперебойное снабже-
ние флота ГСМ, развитие материально-технической базы и вывели её в передовую службу 
на ЧФ, ВМФ и ВС РФ, где проявился  ваш незаурядный дар руководителя, компетентность, 
глубокое знание своей специальности, чем завоевали авторитет и уважение не только кол-
лектива службы, но и среди командования ЧФ, ВМФ и Минобороны, за что были награждены 
орденом «За военные заслуги», медалями и именным оружием, а служба горючего – кубком 
«за 1-е место среди служб ВМФ». За время вашего руководства авторитет службы горюче-
го возрос многократно.

Выйдя в отставку, вы продолжаете активно трудиться, занимаясь литературной 
деятельностью, стали соавтором книг «Знаменитые люди Черноморского флота» и био-
графического справочника «Личности Балтийского флота», в настоящее время являетесь 
председателем регионального отделения Общероссийской общественной организации вете-
ранов «Российский союз ветеранов».

Уважаемый Анатолий Васильевич! Желаем вам всегда быть таким же творческим, 
предприимчивым, энергичным и успешным человеком! Неизменного благополучия, долгих 
лет жизни, полной радостных минут, пусть всё то, что вы планируете, успешно претворя-
ется в жизнь, а каждый новый день будет полон новыми победами!

***

Сегодня отмечает свое 65-летие подполковник в отставке Сергей Игоревич 
Логинов, начальник службы безопасности связи штаба ВВС ЧФ.

За годы службы в авиации Черноморского флота на различных должностях 
зарекомендовал себя грамотным и исполнительным специалистом связи и РТО, 
обучил и воспитал не одно поколение личного состава навыкам военного специ-
алиста и внес огромный вклад в развитие средств связи и РТО для обеспечения 
безопасности полетов.

Активная жизненная позиция, способность видеть перспективы и достигать 
их, умение понимать людей, поддерживать их словом и делом, в короткий срок 
собрать коллектив единомышленников, мобилизовать всех на выполнение задач 
снискали ему уважение товарищей. 

Командование и личный состав морской авиации ЧФ, ветераны ВВС ЧФ, друзья и 
товарищи сердечно поздравляют Сергея Игоревича с юбилеем и желают ему креп-
кого здоровья, семейного благополучия и оптимизма.

Поздравляем!

В соответствии с распоряжениями Ге-
нерального прокурора Российской Фе-
дерации и замес тителя Генера льно-
го проку рора Российской Федерации 
–  Главного военного прокурора в связи 
с проведением мероприятий предупреж-
дения распространения коронавирусной 
инфекции, в целях обеспечения здоровья 
граждан личный прием в военной проку-
ратуре Черноморского флота (г. Севасто-
поль) и военных прокуратурах гарнизон-
ного звена, дислоцированных в городах 
Севастополь, Симферополь, Евпатория, 
Феодосия и Керчь, проводится с соблю-
дением мер санитарно-эпидемиологиче-
ской безопасности.

В связи с этим военная прокуратура 
Черноморского флота рекомендует ис-
пользовать для направления обращений 
возможности интернет-приемной офи-
циального сайта по адресу «gvp.gov.ru», 
почты, иных средств связи и ящики для 
приема корреспонденции, находящиеся 
непосредственно  у входной двери вну-
три помещения военной прокуратуры.

Кроме того, все граждане могут обра-
титься к военным прокурорам по «теле-
фонам доверия»:  

в г. Севастополе – в военную проку-
ратуру Черноморского флота  (г. Сева-
стополь, ул. Ленина, д. 41, тел. 8 (8692) 
22-14-31),  а также в 107-ю военную 
прокуратуру гарнизона (г. Севасто-

поль, ул. Пирогова, д. 4, тел. 8 (8692) 
22-14-25); 

в г. Симферополе – в 309-ю военную 
прокуратуру гарнизона (Республика 
Крым, г. Симферополь, ул. Казанская, 
д. 27, тел. 8 (3652) 66-80-37); 

в г. Феодосии – в 63-ю военную про-
к у р ат у ру г арн и зон а ( Ре с п у б л и к а 
Крым, г. Феодосия, ул. Горького, д. 5, 
тел. 8 (36562) 9-13-78);

в г. Евпатории – в 65-ю военну ю 
прокуратуру гарнизона (Республика 
Крым, г. Евпатория, ул. Братьев Буслае-
вых, д. 15, тел. 8 (36569) 9-20-93); 

в г. Керчь – в 41-ю военную проку-
ратуру гарнизона (Республика Крым, 
г. Керчь, ул. Пирогова, д. 16, тел. 8 
(36561) 6-62-12). 

Граждане вправе использовать любой 
из перечисленных способов подачи в ор-
ганы военной прокуратуры заявлений, 
содержащих сведения о нарушениях зако-
нодательства, охраняемых законом прав, 
свобод и интересов человека и граждани-
на, интересов общества и государства.

Обращения граждан подлежат обя-

зательной регистрации в течение трех 
дней с момента поступления в органы 
прокуратуры. Кроме того, обращения, 
принятые по «телефонам доверия», фик-
сируются в протоколах принятия теле-
фонного сообщения, книгах регистрации 
и на них в полном объеме распространя-
ется установленный порядок их рассмо-
трения.

Таким образом, все обращения в ор-
ганы военной прокуратуры, независимо 
от формы их поступления, будут зареги-
стрированы в установленном порядке, 
рассмотрены по существу, а заявители 
– уведомлены о результатах и принятых 
мерах.

Одновременно информируем, что адре-
са и телефоны Главной военной проку-
ратуры, военных прокуратур округов, 
флотов, Ракетных войск стратегического 
назначения, Московской городской воен-
ной прокуратуры и военных прокуратур 
гарнизонов также опубликованы на пор-
тале органов военной прокуратуры по 
адресу «gvp.gov.ru».

Военная прокуратура Черноморского флота 

Порядок направления
обращений

Командующий войска-
ми Южного военного окру-
г а  г е н е р а л  а р м и и  А л е к-
сандр Дворников передал 
орден Му ж е с т в а в дов е и 
родителям военного лет-
чика майора Юрия Ищука, 
пог ибшег о п ри ис по л не -
нии обязанностей военной 
службы на территории Ре-
спублики Армения. Цере-
мония прошла 15 ноября в 
окру жном Доме офицеров 
Южного военного округа.

Майор Юрий Ищук награжден 
посмертно 14 ноября Президен-
том Российской Федерации за 
му жество, отвагу и самоотвер-
женность, проявленные при ис-
полнении воинского долга. Ко-
манд у ющий войсками ЮВО от 
имени Военного совета округа 
выразил родителям погибшего 
офицера глубокую благодарность 
за воспитание сына Юрия. «Знаю, 
что у вас есть еще младший сын – 
Вячеслав, тоже военный летчик, 
капитан, который будет достоин 
памяти старшего брата», – сказал 

генерал армии Александр Двор-
ников.

Обращаясь к вдове, капитану 
Карине Ищук, командующий вой-
сками ЮВО подчеркнул, что она 
вправе гордиться своим мужем-
героем. Память о подвиге его эки-
пажа останется навечно в сердцах 
российских военнослужащих.

В сердцах навечно

В настоящее время Каспийская 
флотилия является полноценным 
ударным соединением ВМФ России. 
В рамках новых геополитических 
условий роль и значение Каспий-
ской флотилии возрастает. Главны-
ми задачами являются обеспече-
ние национально-государственных 
интересов России в регионе, проти-
водействие терроризму.

В соответствии с реализацией 
указаний Верховного Главноко-
мандующего ВС РФ к лет у 2020 
года был завершён процесс после-
довательного перевода из Астра-
ханской области в пункты основ-
ного базирования на территории 
Республики Дагестан командова-
ния, штаба и управления флоти-
лии, её корабельных сил и берего-
вых частей.

Большой объём работ выполнен 

по возведению причалов и гидро-
технических сооружений (южного 
и северного молов) для размеще-
ния корабельно-катерного и судо-
вого состава. В Каспийске на терри-
тории военного городка возведён 
также новейший учебно-трениро-
вочный комплекс  для подготовки 
личного состава отряда специаль-
ного назначения по борьбе с ПДСС.

В новом пункте базирования 
большое внимание уделяется воз-
ведению объектов социального 
назначения, благоустройству и 
расширению инфраструктуры во-
енного городка в Каспийске, куль-
турно-досугового центра и нового 
жилищно-казарменного фонда – 
общежития для одного из батальо-
нов морской пехоты.

Корабельно-катерный состав 
Каспийской флотилии сегодня на 

80 процентов оснащён новейшими 
боевыми кораблями. Основу удар-
ных сил КФл сегодня составляют 
новейшие боевые единицы – но-
сители высокоточных ракетных 
комплексов «Калибр-НК», а так-
же артиллерийские малые кораб-
ли проекта 21630, построенные по 
технологии «стелс».

Полк морской пехоты, сформиро-
ванный в 2018 году, оснащён бро-
нетранспортёрами БТР-82. В систе-
ме береговых войск сформирован и 
заступил на боевое дежурство ди-
визион береговых ракетных ком-
плексов «Бал».

Личный состав КФл с честью и 
достоинством выполняет свой во-
инский долг, совершенствует про-
фессиона льное мастерство, во-
енную и морскую выучку. Этому 
способствуют проводимые в со-
ответствии с планом боевой под-
готовки военного округа учения. 
Задачи, направленные на обеспе-
чение безопасности в Юго-Запад-
ном регионе России, были успешно 
отработаны флотилией совместно 
с группировкой войск в ходе стра-
тегического командно-штабного 
учения «Кавказ-2020».

Одной из задач, стоящих перед 
Краснознамённой Каспийской фло-
тилией, является укрепление бо-
евого содружества и дипломати-
ческих взаимоотношений между 
прикаспийскими государствами. 
Отряды кораблей КФл неоднократ-
но посещали порты прикаспий-
ских государств и участвовали в 
совместных учениях с ВМС стран 
Каспия.

Более 1 тыс. офицеров, мичманов 
и прапорщиков флотилии удосто-
ены правительственных наград. 
Важные государственные задачи 
современного периода решают и 
морские пехотинцы КФл, многие из 
них отмечены государственными и 
ведомственными наградами.

День рождения Каспийской флотилии
Краснознаменная Каспийская флотилия Южного военного 

округа отметила 298-ю годовщину со дня образования. Начало 
формирования корабельного соединения волжско-каспийского 
направления было положено 15 ноября 1722 года указом Петра I.

ЛИЧНЫЙ ПРИЁМ ГРАЖДАН
25 ноября военный прокурор Черноморского флота пол-

ковник юстиции Алексей Васильевич Найда проведет личный 
прием военнослужащих, лиц, уволенных с военной службы, и 
членов их семей, иных граждан в приемной Президента Рос-
сийской Федерации в Республике Крым.

Прием граждан будет осуществляться по адресу: г. Сим-
ферополь, проспект Кирова, д. 13, второй подъезд (с 10.00 до 
12.00 часов).

Контактный телефон военной прокуратуры Черноморского 
флота для записи 8 (8692) 22-14-33 (с понедельника по пятни-
цу с 09.00 до 18.00 часов).

Военная прокуратура Черноморского флота

В рамках выполнения миротворческих за-
дач в Нагорном Карабахе подразделения рос-
сийского миротворческого контингента во 
взаимодействии с местной администрацией 
оказывают содействие населению в восстанов-
лении мирной жизни.

Подразделения миротворческого контингента осу-
ществляют инженерную разведку, разминирование 
дорог и техники, удаление сгоревшей техники с дорог 
общего пользования.

В Степанакерте восстановлена организация дорож-
ного движения, электро- и водоснабжение социальных 
объектов гражданской инфраструктуры и жилых домов. 

СПРАВОЧНО:
По указанию Министра обороны Российской Федера-

ции генерала армии Сергея Шойгу в рамках реализации 
Указа Президента Российской Федерации Владимира Пу-
тина «О дополнительных мерах по поддержанию мира 
в Нагорном Карабахе» Минобороны России приступило 
к формированию в Степанакерте Межведомственного 
центра гуманитарного реагирования. С этой целью с 14 
ноября в составе миротворческого контингента Россий-
ской Федерации в Степанакерте уже развернута опера-
тивная группа формируемого Центра под руководством 
генерал-майора Андрея Волкова, которая обеспечивает 
безопасность при возвращении беженцев в Нагорный 
Карабах.

Восстановление мирной жизни

Гл а в н о к о м а н д у ю щ и й 
ВМФ России а дмира л Ни-
ко ла й Евменов у т верд и л 
приемный акт, свидетель-
ствующий об успешном за-
в ершен и и г о с уд ар с т в ен-
н ы х и с п ы т а н и й п е р в о г о 
в Военно-Морс ком Фло т е 
надводного корабля, осна-
щенного зенитным ракетно-
артиллерийским комплек-
сом «Панцирь-М», – малого 
ракетного корабля проекта 
22800 «Одинцово». 

«Испытания морского вариан-
та комплекса завершены. Экипаж 
корабля и судостроители обеспе-
чили успешное проведение ходо-

вых и государственных 
испытаний МРК «Один-
цово». 21 ноября будет 
проведена торжествен-
на я церемония приема 
МРК «Одинцово» в состав 
ВМФ, и на нем будет под-
нят Андреевский флаг», 
–сообщил Главком ВМФ 
России после утвержде-
ния приемного акта кора-
бля, которое состоялось в 
Адмиралтействе (Санкт-
Петербург).

 По словам адмирала Николая 
Евменова, «приемный акт утверж-
ден, экипаж малого ракетного ко-

рабля и корабелы судостроитель-
ного завода «Пелла» приступили к 
подготовке корабля к подъему на 
нем Андреевского флага и приему 
в состав Военно-Морского Флота».

М а л ы й  р а к е т н ы й  к о р а б л ь 
проек та 22800 оснащен высо -
коточным ору ж ием (комплекс 
«Калибр»), зенитным ракетно-
ар т и л лери йс к и м к ом п лек с ом 
«П а н ц и рь -М »,  с овр емен н ы м и 
комп лекс а ми у пра в лени я, ра-
диотехнического воору жения, 
радиосвязи, навигации, радио-
электронной борьбы и противо-
действия, противодиверсионным 
вооружением, переносными зе-
нитными ракетными комплекса-
ми. МРК проекта 22800 предна-
значен для выполнения задач в 
морской зоне в составе отрядов и 
группировок боевых кораблей, а 
также одиночно.

Приёмный акт утверждён

«Выполнение запланированно-
го до 2025 года комплекса работ 

по созданию космического ракет-
ного комплекса (КРК) «Ангара» 

позволит осуществлять с космо-
дрома Плесецк до 20 пусков в год 
ракет-носителей «Ангара» легко-
го и тяжелого классов, а также 
обеспечить гарантированный не-
зависимый доступ и постоянное 
присутствие России в космосе», — 
сказал глава военного ведомства 
в ходе проверки готовности к пу-
скам стартового комплекса КРК 
«Ангара» и заслушивания докла-
дов командования ВКС.

Универсальный стартовый ком-
плекс КРК «Ангара» включает бо-
лее 130 сооружений и свыше 50 
технологических систем.

В состав КРК «Ангара» входят 
семейство ракет-носителей лег-
кого, среднего и тяжелого клас-
сов, универсальный стартовый 
комплекс, технические комплек-
сы подготовки ракет-носителей 
и космических головных частей, 
комп лекс с редс т в измерений, 
сбора и обработки информации, 
а также обеспечивающая инфра-
структура.

Новое семейство ракет исполь-
зует экологически чистые компо-
ненты топлива. Пока было про-
ведено только два запуска, оба 
с космодрома Плесецк: легка я 
«Ангара-1.2ПП» стартовала в июле 
2014 года, тяжелая «Ангара-А5» — 
в декабре 2014 года.

Департамент информации и массовых коммуникаций Министерства обороны Российской Федерации,
пресс-служба Южного военного округа

Россия в космосе

Продолжается перебро-
ска личного состава, воен-
ной техники и материального 
имущества миротворческого 
контингента самолетами во-
енно-транспортной авиации 
России Ил-76 и Ан-124 «Рус-
лан».

Всего с 10 ноября выполнено 
более 170 рейсов.

Очередные самолеты Ил-76 и 
Ан-124 военно-транспортной ави-
ации Воздушно-космических сил 

России с техникой и личным со-
ставом 15-й миротворческой бри-
гады, направленным в Армению 
для участия в проведении миро-
творческой операции в зоне на-
горно-карабахского конфликта, 
совершили погрузку материаль-
ных средств, вооружения и воен-
ной техники на аэродроме Улья-
новск-Восточный и осуществили 
пер е ле т на а эр од р ом ы г ор од а 
Ереван.

Министерством обороны Рос-
сийской Федерации продол жа-

ется переброска российских ми-
ротворцев в район выполнения 
задач в зоне нагорно-карабахско-
го конфликта.

Для контроля за прекращением 
огня и военных действий в зоне 
нагорно-карабахского конфликта 
развертывается миротворческий 
контингент Российской Федера-
ции в количестве 1960 военнослу-
жащих, 90 бронетранспортеров, 
380 единиц автомобильной и спе-
циальной техники.

Основу российского контин-
гента составляют подразделения 
15-й отдельной мотострелковой 
бригады (миротворческой) Цен-
трального военного округа.

В зону конфликта

Министр обороны Российской Федерации генерал армии 
Сергей Шойгу в ходе рабочей поездки на космодром Плесецк от-
метил, что с 2025 года космодром сможет выполнять до 20 пу-
сков ракеты-носителя «Ангара» в год. Это позволит обеспечить 
гарантированный независимый доступ и постоянное присут-
ствие России в космосе.
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Итоги учебного года

Ракетные автографы «Утёса»

 НАЧАЛО ФЛОТСКОГО ПУТИ 
Жизнь на корабле богата событи-

ями, ведь боевая учеба – процесс без-
остановочный. Военнослужащие отра-
батывают не только элементы борьбы 
за живучесть корабля, но и практиче-
ские действия по применению кора-
бельного вооружения. В экипаже есть 
и те, для кого знакомство с ним толь-
ко начинается. 

Рядовой Роман Восканян только 
приступил к освоению своей специ-
альности – оператор зенитного ракет-
ного комплекса. Его морская служба 
началась совсем недавно – в конце ок-
тября. Сейчас он штудирует матчасть, 
чтобы во время зачета продемонстри-
ровать достойный уровень теорети-
ческой и практической подготовки к 
своей должности.

Молодой человек выбрал службу по 
контракту, поскольку видит в ней ста-

бильность и уверен-
ность в будущем для 
себя и своей семьи. 
Роман узнал, что на 
БДК «Саратов» идет 
набор военнослужа-
щих по контракту, об-
судил свое решение 
стать моряком-чер-
номорцем на семей-
ном совете, получил 
одобрение родных и 
близких. К слову, Ро-
ман не единс твен-
ный моряк в семье. 
«Во время Великой 
Отечес твенной во-
йны мой прадедушка 
служил в Севастопо-
ле. Он был морским 
пехотинцем. Теперь и 
я служу на флоте», – 
рассказал Роман Восканян.

На Черноморский флот он прибыл 
из города Саратова. Роману нравится, 

что служба его началась на большом 
десантном корабле, который назван в 
честь его родного города.

«До этого мне не доводилось бывать 
в Севастополе, но как только я увидел, 
в каком красивом городе буду служить, 
я понял, что мне повезло. Здесь живут 
очень отзывчивые, добрые и надеж-
ные люди. В их окружении можно себя 
чувствовать спокойно, – делится впе-
чатлениями Роман Восканян. – Когда 
я прибыл в воинскую часть, меня так-
же радушно встретили. На корабле я 
всего две недели, в море, конечно, еще 
не ходил, но всё это впереди. Сейчас я 
тщательно изучаю свои должностные 
обязанности. Эти знания необходимы 
мне для дальнейшей службы».

БЕЗОПАСНОСТЬ 
НА МОРСКИХ ДОРОГАХ 

Помогает выполнять эт у задачу 
радиолокационна я станция. Рабо-

тает с этим оборудованием радио-
метрист Дмитрий Ремаренко. «Эта 
с танци я необходима д л я обнару-
жения кораблей, когда находимся в 
море, – рассказывает он. – Данные 
обнару женных кораблей фиксиру-
ем в журнале, чтобы в дальнейшем 
отслеживать их курс относительно 
нашего корабля. Эту информацию до-
кладываем вахтенному офицеру, и в 
дальнейшем мы уже совместно кон-
тролируем движение этих кораблей».

Дмитрий Ремаренко также выбрал 
слу жбу по контракту. По званию – 
рядовой, по специальности  - ради-
ометрист. «Принцип работы с этим 
оборудованием мне объяснили стар-
шие товарищи, также я изу чил не-
обходимую техническую литературу, 
чтобы знать все детально, – говорит 
Дмитрий. – Я довольно быстро разо-
брался в принципе работы этой ап-
паратуры».

Дмитрий Ремаренко – также уро-
женец саратовской земли. Он при-
был в Севастополь из города Бала-
ково. О возмож нос т и с л у ж и т ь на 
Черноморском флоте на  БДК «Сара-
тов» Дмитрий узнал, когда проходил 
медицинск у ю комиссию во врем я 
призывной кампании. «Я подумал, 
посоветовался с близкими и принял  
решение, – рассказывает Дмитрий. 
– Корабельная слу жба  меня очень 
заинтересовала. Первые впечатления 
от корабля – очень ухоженный, все 
оборудование работает. Я остался до-
волен».  

У Дмит ри я Ремаренко у же ес ть 
опыт морских походов. Он говорит, 
что работать с радиолокационным 
оборудованием проще, когда корабль 
стоит не «у стенки», а именно тогда, 
когда находится в море. Есть шанс 
изу чи т ь возмож нос т и и принц ип 
действия оборудования на практике.

Пока Дмитрий подписал свой пер-
вый контракт на военную службу, а 
значит, все профессиональные от-
крытия у него еще впереди.

Жанна БОДАШКО

Комплекс все время совершен-
ствовался. Дозвуковые ракеты с 
дальностью стрельбы до 100 км 
впоследствии заменили более со-
вершенными ракетами П-35. На 
флоте появился подвижный ракет-
ный комплекс «Редут», вооружен-
ный этими ракетами. В 1972 году 
объект получил ракеты с дально-
стью стрельбы до 250 км. Еще поз-
же появилась ракета «Прогресс» с 
дальностью стрельбы более 300 
км. Она снижалась на малую высо-
ту, недосягаемую для ПВО против-
ника и на сверхзвуковой скорости 
подходила к цели. Ракетный полк 
объявлялся лучшим в ВМФ и неод-
нократно завоевывал переходящие 
призы Главкома ВМФ. Продолжате-
лем его славных дел стала отдель-
ная береговая ракетная бригада 
ЧФ. Она была сформирована после 
Крымской весны и сначала имела 
только современные подвижные 
ракетные комплексы «Бал» и «Ба-
стион». Они были впервые показа-
ны севастопольцам и гостям горо-
да на параде в День Победы. 

– Позже ракетчики сумели вос-
становить после украинских во-
еннослужащих и «Утес», подверг-
шийся с их стороны разграблению 
в период ухода из Крыма, – продол-
жает подполковник Сергей Слеса-
рев. – Командующий ЧФ в ту пору 
адмирал Александр Витко потре-
бовал в первоочередном порядке 
восстановить шахтный береговой 
ракетный дивизион «Утес», что и 
было сделано в рекордно короткие 
сроки. 

…Рано утром вместе с начальни-
ком штаба берегового стационар-
ного ракетного дивизиона «Утес» 
майором Владимиром Воробьевым 
(на снимке) мы отправились на 
самый высокогорный объект бри-
гады. И если внизу была осенняя 
благодать, то здесь сильный но-
ябрьский ветер гнал клочьями ту-
ман и пронизывал до костей. 

– А каково тут зимой, вдали от 
города? – не удержался я от вопро-
са. 

– О быте наших военнослужа-
щих заботится старшина диви-
зиона «Утес» прапорщик Алексей 
Мирончук, – сообщил Владимир 
Воробьев, – человек большой души 
и внимания к людям, с огромным 
жизненным опытом. В прошлом 
служил в военно-строительных 
войсках, поэтому многое может и 
умеет. В том числе и своими рука-
ми. 

Я познакомился и побеседовал с 
ним. А кроме того, стал свидетелем 
ежедневной церемонии подъема 
Государственного флага РФ и Ан-
дреевского флага. На построении 
личного состава дивизиона «Утес» 
и молодого пополнения отдельной 
береговой ракетной бригады ЧФ 
(оно прибыло именно сюда) про-
ш ло информи рова ние военно-
служащих. Это было сделано с по-
мощью газет «Красная звезда» и 
«Флаг Родины». Ну а далее были 
развод личного состава и работа 
по распорядку дня. 

 В этот день сюда для вопро-
сов инвентаризации прибыл заме-

ститель комбри-
га подполковник 
Дмитрий Федько.  
Он-то и сообщил 
мне, что командир 
дивизиона «Утес», 
ли дер ра ке т ны х 
с т р е л ь б  б р и г а -
ды подполковник 
Сергей Слесарев, 
получив назначе-
ние на вышестоя-
щ у ю дол ж нос ть, 
передавал дела и 
обязанности под-
полковнику Дми-
трию Белому, ко-
т о р ы й к о гд а - т о 
с л у ж и л  в  э т о м 
д ивизионе. Под-
полковник Сергей 
Слесарев многое 

сделал для восстановления боего-
товности БРК «Утес» после весны 
2014 года, вывел дивизион в пере-
довые. 

Перву ю в новейшей ис тории 
стрельбу ракетчики «Утеса» вы-
полнили уже через несколько ме-
сяцев после вхожде-
н и я С е в а с т опо л я и 
Крыма в сос та в РФ. 
Еще со времен СССР 
каждая стрельба ра-
кетой знаменовалась 
появлением пятико-
нечной звездочки на 
крышке контейнера, 
и вот теперь на пуско-
вой установке рядом с 
красными звездочка-
ми появились трико-
лорные российские. С 
каждым годом их все 
больше и больше.

–  Р а к е т ы  3 М 4 4 
«Прогресс» благодаря 
большой да льнос ти 
стрельбы при внешнем 

целеуказании могут прикрывать 
побережье протяженностью в не-
сколько сотен километров, – гово-
рит подполковник Сергей Слесарев. 
– Ракеты «Прогресс» хоть и не но-
вые, как, скажем, у современных ра-
кетных береговых комплексов «Бал» 
или «Бастион», но весьма надежные. 
Мощная кумулятивно-фугасная или 
специальная боевая часть ракеты 
«Прогресс» выведет из строя ко-
рабль любого класса. Дальность их 
полета – до 460 километров.

 – Первую ракетную стрельбу 
этого учебного года мы выполнили 
в январе, – вспоминает майор Вла-
димир Воробьев, – получили от-
личную оценку. А 29 июля впервые 
выполнили двухзалповую стрель-
бу. Вскоре после первой ракеты 
стартовала и вторая. Для произ-
водства такой стрельбы была под-
готовлена специальная программа. 
Мы справились с поставленной за-
дачей и тоже получили высокую 
оценку. А в октябре выполнили 
еще одну стрельбу. Их руководи-
телем был командир бригады под-
полковник Алексей Щербак. 

Конечно, вторая стрельба была 
самой сложной за все эти годы. И в 
приказе благодарность была объ-
явлена старшему лейтенанту И. 
Чистюхину, старшему прапорщику 
Я. Куталову, прапорщикам А. Жу-
рихину, В. Хлопданову, сержантам 
И. Большакову, А. Капустинскому, 
старшине 1 статьи Е. Моисеевой и 
другим. А сержантов М. Ковтуна и 
А. Колюжного наградили личной 
фотографией, снятой при развер-
нутом Боевом Знамени бригады. 

 С некоторыми из этих военно-
с л у ж а щ и х мне уд а лос ь вс т ре -
титься и поговорить. Например, с 
командиром отделения предстар-
товой подготовки стартовой бата-
реи сержантом Андреем Капустин-
ским. Он слу жит девятый год и 
участвовал во всех стрельбах БРК 
«Утес», начиная с момента его вос-
становления. Свою материальную 
часть знает досконально и грамот-
но ее обслуживает. У ракетчиков 
есть традиция: после успешных 
стрельб наиболее отличившимся 
воинам в торжественной обстанов-
ке вручают «палец». Это металли-

ческий штырь – единственное, что 
остается ракетчикам после выхода 
ракеты из пусковой установки. Так 
вот у Андрея Капустинского уже 
несколько таких «пальцев». 

Немало хорошего я услышал и от 
командира взвода энергетического 
обеспечения старшего прапорщика 
Александра Вареникова о его под-
чиненных старшем сержанте Ан-
дрее Заваде, сержантах Максиме 
Ковтуне и Андрее Колюжном. 

–  Де ло в  т ом ,  ч т о в о в р е м я 
стрельб питание ракетного ком-
плекса для надежности идет от 
мощных дизель-генераторов, – по-
яснил майор Владимир Воробьев, 
– в их работе не должно быть ни-
каких сбоев, иначе собьется цикл 
подготовки ракеты к пуску. Сто-
процентную надежность работы 
мощных дизель-генераторов обе-
спечивает командир отделения 
агрегатной Максим Ковтун. Без-
упречно работает и командир от-
деления подготовки ракет Андрей 
Колюжный. 

Итогом минувшего года стало и 
оборудование нескольких обнов-
ленных учебных мест дивизиона 
«Утес». В том числе по огневой, 
тактической, инженерной подго-
товке, РХБЗ. В этом активное уча-
стие приняли капитаны Евгений 
Соседко, Алексей Козлов – коман-
дир технической батареи, старший 
лейтенант Андрей Шевченко – на-
чальник отделения электронной 
аппаратуры ракет. 

Словом, минувший учебный год 
с та л успешным д ля дивизиона 
«Утес». Но на достигнутом берего-
вые ракетчики останавливаться 
не собираются. Они активно го-
товятся к началу нового учебного 
года, детально анализируют свои 
годовые итоги, сосредоточиваясь 
на недоработках, просчетах с тем, 
чтобы в дальнейшем их избежать 
и поднять уровень боевой готовно-
сти на еще более высокую ступень. 
Грозная сила находится в надеж-
ных руках. 

Владимир ПАСЯКИН
Фото автора

Корабли ВМФ России и ВМС Египта впервые провели 
совместные военно-морские учения «Мост дружбы» в Сре-
диземном море с 6 по 14 июня 2015 года. С российской 
стороны в них приняли участие пять кораблей, в том чис-
ле флагман Черноморского флота гвардейский ракетный 
крейсер «Москва» с вертолетом Ка-27 на борту и большой 
десантный корабль «Александр Шабалин» Балтийского 
флота. Корабли Черноморского флота, которые принимали 
участие в учениях, заходили в египетский порт Алексан-
дрия, где для них была предусмотрена культурно-экскур-
сионная программа. 

 Ныне культурная программа имеет существенные огра-
ничения в связи с эпидемией коронавируса. 

Если говорить о современном военном сотрудничестве 
России и Египта, то следует вспомнить, что в 2016 году 
в рамках учения «Защитники дружбы-2016» прошли со-
вместные маневры десантников двух стран – российские 
десантники провели массовое десантирование в пустыне 
вблизи Александрии с боевой техникой и вооружением 
для отработки навыков ликвидации боевиков в пустыне. А 
еще в сентябре 2017 года Россия и Египет провели в Крас-
нодарском крае  совместные тактические учения «Защит-
ники дружбы-2017»

Владимир ПАСЯКИН

Идёт боевая учёба

«Мост 
дружбы-2020»

Справочно. 
 Корабельный состав ВМС Египта насчитывает 245 

боевых кораблей, катеров и судов различного назначе-
ния: 38 боевых кораблей (в том числе 6 дизель-электри-
ческих подводных лодок, 11 фрегатов УРО, 2 корвета, 5 
десантных кораблей); более 70 боевых катеров (ракет-
ные, торпедные, сторожевые и десантные); свыше 100 
патрульных катеров; 7 учебных кораблей и катеров; 18 
вспомогательных судов. 

(Окончание. Начало на 1-й стр.)

На кораблях Черноморского флота с местом 
базирования в Севастополе проведено учение 
по заступлению кораблей на боевое дежурство. 
Были отработаны действия личного состава 
боевых постов и командных пунктов кораблей 
при объявлении боевой тревоги, приготовле-
нии к выходу из пункта базирования и под-
готовке вооружения для отражения средств 
воздушного нападения условного противника.

Личный состав выполнил практические дей-
ствия по экстренному приготовлению корабля к 
бою и походу, провел проворачивание механиз-
мов артиллерийских и ракетных комплексов и 

отработал порядок действий при выходе из пун-
кта базирования.

Приготовление кораблей к заступлению в бо-
евое деж у рство проверялось офицерами штаба 
флота.

В учении были задействованы экипажи фрега-
тов «А дмирал Григорович» и «А дмирал Эссен», 
ма лы х ра ке т ны х кораб лей «Орехово-Зуево» и 
«Вышний Волочёк», а так же экипа жи тральщи-
ков и малых противолодочных кораблей.

Экипаж подводной лодки «Великий Новго-
род» Черноморского флота выполнил зачетное 
упражнение по покиданию аварийной подво-
дной лодки через торпедный аппарат.
Мероприятие прошло на учебно-тренировочном ком-

плексе (УТК) в пункте базирования Севастополь.
Личный состав выполнил нормативы по надеванию 

спасательного снаряжения и отработал выход из тор-
педного аппарата с использованием индивидуального 
дыхательного аппарата. Все подводники сдали зачетное 
упражнение.

Кроме теоретической и практической подготовки, у 
экипажа был проверен уровень психологической готов-
ности, необходимый для выполнения данного упражне-
ния.

Также в бассейне УТК экипаж подлодки провел трени-
ровку по посадке в надувной спасательный плот ПСН-10.

Тренировки по эвакуации личного состава через тор-
педный аппарат являются одним из основных способов 
аварийного покидания подводной лодки и проходят ре-
гулярно и в соответствии с планом боевой подготовки 
флота.

Пресс-служба Южного военного округа

Через торпедный 
аппарат

Готовность – постоянная

(Окончание. Начало на 1-й стр.)

(Окончание. Начало на 1-й стр.)

В воинских частях армейского корпуса Чер-
номорского флота завершилась работа по пере-
воду военной техники на зимний режим экс-
плуатации. Более 5 тыс. единиц вооружения, 
военной и специальной техники и порядка 500 
объектов материально-технической базы об-
служено и подготовлено к работе в зимних ус-
ловиях эксплуатации.
В рамках мероприятий по переводу прошли сбор 

и показные занятия с личным составом, привле-
каемым к обслу живанию техники. Военнослу жа-
щим довели алгоритм расчета горючего и смазоч-
ных материа лов, а так же дру гих материа льных 

средств для качественного выполнения постав-
ленных задач.

Техники проверили работоспособность всех си-
стем, узлов, агрегатов и оборудования, провели ос-
мотр топливных систем и двигателей, заменили мас-
ла и специальные жидкости.

Проверку также прошли точные приборы и все элек-
трооборудование. Для этих целей специалисты метроло-
гического подразделения в течение подготовительного 
периода тестировали и поверяли технические средства.

Мероприятия по переводу техники проводятся для 
обеспечения работы всех механизмов в условиях низких 
температур и сложных метеорологических условий.

На зимний режим эксплуатации

К бою и походу
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Для тех, кто увольняется в запас

ЗАКОННОЕ ПРАВО 
НА ПЕРЕОБУЧЕНИЕ 

Федеральным законом «О ста-
тусе военнослужащих» (п. 4 ста-
тья 19) определено, что военнос-
лу жащие, проходящие военную 
службу по контракту, общая про-
должительность военной службы 
которых составляет 5 лет и более 
(не считая времени обучения в во-
енных образовательных учрежде-
ниях высшего и среднего профес-
сионального образования), в год 
увольнения с военной службы име-
ют право пройти профессиональ-
ную переподготовку по одной из 
гражданских специальностей без 
взимания с них платы за обучение 
и с сохранением обеспечения все-
ми видами довольствия в порядке 
и на условиях, которые определя-
ются Министерством обороны Рос-
сийской Федерации.

 Статьей 19 Федерального зако-
на «О статусе военнослужащих» 
указывается, что расходы, связан-
ные с проведением профессиональ-
ной переподготовки военнослу-
жащих по одной из гражданских 
специальностей, возмещаются в 
порядке, определяемом Правитель-
ством Российской Федерации за 
счет средств, выделяемых на пере-
подготовку кадров. 

Правительство РФ такой поря-
док определило: расходы на эти 
цели возмещаются за счет средств, 
выделяемых из федерального бюд-
жета на соответствующий финан-
совый год на профессиональную 
переподготовку по сметам Мини-
стерства обороны Российской Фе-
дерации и других силовых струк-
тур.

Этот же порядок финансирова-
ния указан и в приказе Министра 
обороны РФ №45 от 3 февра ля 
2020 года «О военных образова-
тельных организациях высшего 
образования Министерства обо-
роны Российской Федерации, осу-
ществляющих профессиональную 
переподготовку военнослужащих 
по одной из гражданских специ-
альностей».  

А ГДЕ УЧИТЬСЯ БУДЕМ?
Офицер управления кадров ЧФ 

капитан 3 ранга Сергей Терехин 
рассказал, что по достижении пен-
сионного возраста 60 процентов 
офицеров Черноморского флота 
уже знают, чем будут заниматься 
дальше, и гражданская перепод-

готовка им не нужна. А вот 40 про-
центов обращаются в кадры за по-
мощью.

– И мы с удовольствием помо-
гаем, – говорит Сергей Терехин. – 
Например, в прошлом году кто-то 
пошел в ЧВВМУ учиться безопас-
ности жизнедеятельности, а кто-
то сел за парты в Доме офицеров 
флота и слушал лекции преподава-
телей Воронежского университета 
по управлению персоналом. Но это, 
конечно, не все наши возможности. 
Офицеры должны знать, что Мини-
стерство обороны оплатит им обу-
чение в любом вузе страны. Выбор 
за ними. 

Жизнь показывает, что куда-ли-
бо учиться из Севастополя практи-
чески никто не едет. Наши универ-
ситеты в смысле знаний отвечают 
всем запросам времени. 

Начальник отдела дополнитель-
ного образования Российского эко-
номического университета име-
ни Г.В. Плеханова Инна Клименко 
рассказала, что в их альма-матер 
несколько лет подряд реализуют-
ся программы профессиональной 
переподготовки для военнослужа-
щих, увольняющихся в запас. Учат 
по двум направлениям: «Государ-
ственное и муниципальное управ-
ление» и «Туристский гостинич-
ный менеджмент». Выбор на эти 
направления пал не случайно. В 

Севастополе они наиболее востре-
бованы и хорошо оплачиваемы.  

– Мы набираем студентов в за-
висимости от решения вопросов 
финансирования по программам, 
сопровож даемым Минобороны 
России, – рассказывает Инна Кли-
менко. – Скажу честно, что так на-
зываемые военные классы поль-
зу ются особой любовью наших 
преподавателей. За парты всегда 
собираются интеллектуальные, 
целеустремленные и дисципли-
нированные студенты. Многие из 
наших выпускников уже работают 
по своей второй специальности и 
в структурах правительства Сева-
стополя, и в сфере гостеприимства. 
У нас есть обратная связь от рабо-
тодателей о наших выпускниках с 
армейским прошлым. Отзываются 
о бывших военных всегда только 
положительно. И я знаю почему: у 
офицеров запаса есть четкий стра-
тегический план жизни, который 

они стремятся реализовать, несмо-
тря ни на что. В государственных 
структурах с четкой вертикальной 
иерархией тоже особенно ценят 
кандидатов с военным прошлым. 
Сегодня военнослужащих запаса 
там работает даже больше, чем в 
сфере гостеприимства. Кандида-
ты с военным прошлым – хорошие 
хозяйственники, им можно пору-
чить управлять расходами. В ар-
мии учат правильному отношению 
к материальным запасам, пресече-
нию расточительства и взяточни-
чества. 

Специалист пресс-службы  ком-
пании HeadHunter Виктория Мака-
рушкина поделилась с нашей га-
зетой свежей статистикой за 2020 
год. 87% работодателей России, 
опрошенных компанией, ценят 
бывших военнослужащих за орга-
низованность и собранность. 62% 
– за физическую и психическую 
выносливость, 49% – за чувство 
ответственности, 11% – за высокие 
профессиональные знания и на-
выки. Военных отставников часто 
используют как антикризисных 
менеджеров, так как они последо-
вательны, решительны, системны 
и стрессоустойчивы. Они хорошо 
держат удар и не поддаются эмо-
циям. 

ДОБРО ПОЖАЛОВАТЬ В БИЗНЕС
Председатель севастопольского 

регионального отделения «Опора 
России» Илья Пестерников и его 
единомышленники как раз сейчас 
занимаются разработкой специ-
альной программы обучения быв-
ши х военнос л у ж ащи х основам 
предпринимательской деятель-
ности. Учить отставных военных 
бизнесу собираются бесплатно. За-
чем это надо предпринимателям? 
Ну, во-первых, задача организации 
популяризировать предпринима-
тельство в регионах, а во-вторых, 
все севастопольские бизнесмены 
хотят, чтобы их ряды пополняли 
классные, интересные, порядоч-
ные парни. 

– Мы считаем, что стратегиче-
ски и политически действуем пра-
вильно. В Севастополе стоит флот. 
Здесь много военных, которые вы-

ходят на пенсию в 
45 лет, имея за пле-
ч а м и ж и з н е н н ы й 
опыт, классное об-
ра зова ние и ж и з-
ненную мудрость, 
– говорит Илья Пе-
с терников. – Счи-
таю неправильным 
пускать ситуацию 
их дальнейшей ре-
ализации в жизни 
на самотек. Ду ма-
ем, верным шагом 

станет «вербовать» таких людей 
в ряды предпринимателей. «Опо-
ра России» в Севастополе сегодня 
объединяет лидеров городского 
бизнеса нашего города. Пока про-
грамма обучения не отработана  
до конца, наши бизнесмены гото-
вы бесплатно в формате ручного 
режима разъяснить и рассказать 
отставным военным, какие шаги 
следует делать, начиная свой биз-
нес. Мы послушаем их идеи, реаль-
но оценим, вместе подумаем, какие 
шаги лучше предпринять, чтобы 
доход пошел как можно быстрее, 
а для этого поможем написать ра-
ботающий бизнес-план. Правовое 
бюро нашей организации поможет 
подготовить пакет документов для 
получения какого-либо государ-
ственного финансирования. Его 
можно получить сегодня в Фонде 
содействия инновациям и в Фон-
де президентских грантов. Можно 
попробовать получить кредито-
вание. Это сложная и тяжелая до-
рога. Без наставничества бывалых 
бизнесменов ее не осилить. Но при 
желании и достаточной степени 
упорства все возможно. Здесь ребя-
там будет в помощь их офицерский 
характер. 

ЖИЗНЬ ПОСЛЕ СЛУЖБЫ
Капитан 2 ранга запаса Вадим 

Кравцов служил на Черноморском 
флоте с 1994 года в отделе между-
народного военного сотрудниче-
ства ЧФ. Уволился в запас в ноябре 
2017 года.

 – Решение заниматься туриз-
мом пришло не сразу, – делит-
ся своей личной историей Вадим 
Кравцов. – Перед увольнением в 
запас прошел переподготовку по 
специальности «Управление пер-
соналом». Забегая вперед, хочется 
сказать, что в итоге это оказалось 
не мое. После увольнения в запас 
работу по данной специальности в 

Севастополе не нашел.
Поэтому, как и многие бывшие 

военнослу жащие, устроился на 
работу в охрану (Росгвардия). Ка-
залось бы, всё было хорошо… При-
ем лем а я пенс и я… До с т а т оч но 
высокооплачиваемая работа в ком-
фортных условиях… Большое коли-
чество свободного времени (рабо-
та – сутки через трое). Но все шло 
как-то вялотекуще, стандартными 
циклами… Прямо как в известном 
американском фильме «День сур-
ка». Не хватало чего-то такого осо-
бенного. Как говорят сейчас, драй-
ва не было… А рядом была супруга 
Мария, которая к тому времени уже 
7 лет занималась организацией 
экскурсионных туров по Крыму и 
Севастополю. Моя же страсть к пу-
тешествиям уже имела за собой 
долгую историю. Благодаря полу-
ченному образованию и занимае-
мым должностям за период службы 
на Черноморском флоте мне уда-
лось побывать в полутора десятках 
зарубежных государств. И вот тут 
очень удачно подвернулось объяв-
ление о наборе на пятимесячные 
курсы экскурсоводов. Моими учи-
телями стали одни из лучших экс-
курсоводов в Севастополе, по мое-
му мнению, – Любовь Викторовна и 
Дмитрий Владимирович Миленко. 
С первых занятий я почувствовал, 
что вот это – как раз мое. Сегодня у 
нас с женой небольшая туристиче-
ская фирма. Сказать, что я доволен, 
ничего не сказать. Не в деньгах сча-
стье. Мое счастье в путешествиях и 
впечатлениях, в эмоциях, которые 
получаем сами и дарим людям. А 
всем, кто сегодня увольняется в за-
пас, хочу сказать, что жизнь после 
службы есть. Она другая, не та, к 
которой мы привыкли. Но она тоже 
прекрасна, и найти себя можно. 
Только нужно помнить, что под ле-
жачий камень вода не течет. 

Светлана ЕВДОКИМОВА  

Под лежачий камень 
вода не течет

Проблема трудоустройства, пожалуй, одна из первых по важ-
ности для военнослужащих, готовящихся к увольнению  в запас 
из Вооруженных Сил. Хорошая новость в том, что сегодня для ее 
решения есть несколько вариантов. Расскажем о них по порядку.

 К 100-летию Учебного отряда имени адмирала Ф.С. Октябрьского 

С любовью в сердце, 
с гордостью в душе

– Евгений Константинович, да-
вайте начнем с вашего портрета 
призывной поры.

– Давайте! Помните, какие шеве-
люры в ту пору были самыми мод-
ными? Правильно, гривы до плеч 
а-ля Битлз. Всякий, кто мог отли-
чить ноту «ре» от ноты «ми», играл 
на электрогитаре и заводил такую 
прическу. И так это мне приелось, 
что решил: как только прибуду на 
место службы (понятия «откосить» 
для моего поколения просто не су-
ществовало), непременно постри-
гусь наголо!

До службы я имел некоторый 
опыт культурно-массовой работы 
со сверстниками и был по этой ли-
нии заместителем комсорга поли-
графического техникума. Неуди-
вительно, что сия общественная 
нагрузка легла на мои плечи и на 
флоте. Став комсоргом смены (30 
матросов), вскоре был избран деле-
гатом комсомольской конференции 
учебного отряда.

В тот день в клубе части под зву-
ки духового оркестра собирались 
такие же молодые курсанты, вошла 
группа офицеров. Один из них, не-
ожиданно остановившись передо 
мной, посмотрел на мою, не то что 
под «ноль», а тщательно, до зер-
кального блеска, выбритую голову 
и строго спросил: «Вас заставили?»  

Вопрос  ребром требовал не-
медленного ответа. «Никак нет, 
товарищ капитан 2 ранга, исклю-
чительно добровольно и вполне со-
знательно!» – честно признался я. 
Офицер не без улыбки кивнул го-
ловой и последовал в президиум. 
Вскоре ведущий конференции дал 
ему слово как начальнику полити-
ческого отдела части капитану 2 
ранга Федору Ивановичу Кантуру. 

Как потом я разузнал и убедил-
ся, это был политработник из ком-
мунистов старой закалки – умный, 
сильный, открытый. Не раз слышал 
от офицеров, сослуживцев самые 
хорошие отзывы о нем.  И об особом 
отличии: даже адмиралом Федор 

Иванович Кантур не вызывал к себе 
подчиненных, чтобы «прощупать 
здоровье коллектива», а люди сами 
шли к нему с проблемами, веря в 
справедливость политработника. 

– Начало службы никогда не 
бывает простым. Первые мозоли!

– Да, гребля на шестивесельных 
ялах по акватории Южной бухты не-
легко давалась. А чего стоил первый 
спуск под воду в легководолазном 
снаряжении! И первое заступление 
в караул с личным оружием, в кото-
ром доверялся пост № 1 у Боевого 
Знамени части! Может, поэтому и 
сложилось у меня, как в известном 
изречении: кто к знамени присягал 
единожды…

  – Но про «учебку» всякое  су-
дачили…

– И это правда. На то она и была 
с тартовой площа дкой военной 
службы, где все только начиналось 
и случиться могло разное. Но в  ито-
ге  доминировал порядок, опреде-
ленный уставами, а не чьими-то от-
дельными пожеланиями. Достоин, 
например, поощрения, вот тебе уст-
ная благодарность перед строем. 
Со временем могла быть вручена 
грамота. С взысканиями та же по-
следовательность: чуть провинил-
ся – одернут замечанием, проштра-
фился серьезно – получи по полной.

Мичман Валерий Сергеевич Ло-
жечник, мой первый командир 
взвода, был лет на пять-шесть стар-
ше нас, но ощущали мы себя под его 
началом мальчишками. Как-то ему 
надо было оказаться сразу в двух 
местах (что по делам службы бы-
вает нередко), а занятие по специ-
альности прерывать нельзя. Назна-

чив одного из наиболее толковых 
курсантов старшим, а меня, комсор-
га, в подмогу, он понадеялся, что не 
подведем. Увы, шум-гам в досужих 
спорах про «гражданку» обратил 
внимание дежурного по учебному 
корпусу, и тот доложил командиру 
роты. 

Вечером, когда мичман засту-
пил дежурным по электромеха-
нической школе, он устроил сме-
не командную эстафету с полной 
выкладкой и преодолением пре-
пятствий. Сейчас это ква лифи-
цировалось бы как превышение 
мер воспитательного воздействия 
или, упаси боже, искривление ме-
тодов дисциплинарной практики. 
Мы же восприняли сие назидание 
как элемент наглядного объясне-
ния сути личной и коллективной 
ответственности за всё, что про-

исходит в подразделении. 
– В советское время воен-

но-патриотическое воспита-
ние молодежи большей ча-
стью строилось на примерах 
подвигов фронтовиков.

– И как действовало! Хотя в 
ту пору бойцы Великой Отече-
ственной не очень охотно рас-
сказывали о себе. В нашей 6-й 
роте была оборудована комна-
та Алексея Калюжного – героя 
дзота № 11 (о нем мы уже под-
робно рассказали на страни-
цах «Флажка»). Так вот, к нам 
неоднократно приходил остав-

шийся в живых боец этого дзота, 
бывший краснофлотец у чебно-
го отряда Григорий Григорьевич 
Доля. Кто-то из  сослуживцев как-
то спросил ветерана: что его вле-
чет сюда? Он не стал произносить 
высоких слов, а просто рассказал о 
своей переписке с родителями по-
гибших боевых товарищей. Он по-
деревенски сравнил свою почти 
всю полегшую в боях роту с рус-
ской печью, которая как-то очень 
быстро выгорела. Но потом еще 
десятилетиями согревала теплом 
памяти тех, кто вернулся живым. 
Они и приходили к нам в память 
о павших товарищах, чтобы пере-
давать в наследство молодым мо-
рякам сильнейшее качество – уме-
ние быть верными Родине.

– Знаю, что в учебном отряде 
совершенно особым событием 
всегда была церемония приня-
тия военной присяги.

– И сколько там было запоми-
нающихся встреч! Помню, как к 
двадцатипятилетнему сыну (при-
звавшемуся пос ле инстит у та и 
нескольких лет работы на судах 
загранплавания!) приехала мама. 
Седая прядь отмечала ее темную 
голову. Разговорились, оказалось, 
что это отметина из юных лет, 
когда фашисты угнали ее девчон-
кой на работы в Германию. В шко-
ле у нее неплохо обстояло дело с 
немецким языком, и, попав под 
Штутгарт, она поневоле вынуж-
дена была общаться с местными 
жителями. Так вот, у ее собесед-
ников при словах «Сталинград», 
«Севастополь» или «матрос», как 

правило, начинали дрожать губы 
или вообще случался нервный тик. 
Видимо, даже геббельсовская про-
паганда не могла замалчивать бес-
славные и невосполнимые потери 
своих полков и дивизий на восточ-
ном фронте… 

Словом, советская система вос-
питывала достойных граждан и 
защитников Отечества. 

–  П е ч а л ь н о ,  ч т о  м о щ н а я 
структура флотского обучения 
попала под «оптимизацию». Как 
же удалось сохранить костяк и 
традиции коллектива?  

– Поначалу никак. Даже мыслен-
но было больно возвращаться в сре-
ду, из которой тебя, по сути, вытол-
кнули. Сейчас в военной психологии 
отдельными разделами изучаются 
факторы влияния на боевую готов-
ность воинского коллектива в пе-
риоды, сопряженные с организаци-
онно-штатными мероприятиями… 
Как с этими задачами справлялись, 
какие для подчиненных подбира-
ли слова, объясняя происходящее, 
капитан 2 ранга Владимир Нико-
лаевич Штылик (электромеханиче-
ская школа), капитан 1 ранга Галим 
Альваевич Имангалиев (школа тех-
ников), а затем и капитан 1 ранга 
Николай Владимирович Седов, по-
этапно отправляя под списание в 
архив нашу воинскую часть, можно 
только догадываться. Конечно, ве-
тераны собирались, но чаще, увы, 
по печальным поводам.

– Но не забыва ли вед ь про 
ежегодный день части!

 – Это святое. И все-таки надо 
признать – ветеранская организа-
ция могла бы не состояться вовсе, 

не активизиру й Крымска я вес-
на таких людей, как нынешний 
председатель совета ветеранов 
отряда Иван Ефимович Леонтьев. 
Заслуги этого человека необходи-
мо отметить особо. В свое время 
офицер командовал «ротой разно-
родных сил» – так мы меж собой 
называли его подразделение. То 
есть понимал нужды самых раз-
ных специа листов, от торпеди-
стов до коков и писарей. Методи-
чески скоординировать и четко 
организовать обучение новичков 
по столь различным военно-учет-
ным специальностям было непро-
сто. Но надо знать Ивана Ефимо-
вича с его аналитическим умом, 
к тому же шахматиста, способно-
го просчитывать ходы наперед. 
За четырнадцать лет командова-
ния ротой он раз десять выводил 
ее в отличные! К слову, вместе с 
кандидатом в мастера офицером 
Борисом Гельманом Леонтьев не-
однократно становился призером 
и даже чемпионом ЧФ в команд-
ных шахматных баталиях. Он и 
стал центром объединения сослу-
живцев.

 Весомое слово в нашей орга-
низации, как и в годы службы, за 
Николаем Николаевичем Стреле-
ней (он, как и Леонтьев, отметил 
свое 80-летие, но их энтузиазму 
можно позавидовать). Всегда го-
товы к действию Валерий Никола-
евич Колисниченко, Николай Ни-
колаевич Кириченко, Александр 
Иванович Семендяев, Анатолий 
Федорович Пархоменко, Виктор 
Сергеевич Савенко… Поддержку 
находим у председателя совета ве-
теранов Ленинского муниципаль-
ного округа Севастополя капита-
на 1 ранга в отставке Владимира 
Ивановича Варламова. Сейчас у 
нас все готово к проведению юби-
лейной встречи. Вспомним былое, 
вручим ветеранам уже изготов-
ленные к дате памятные медали. 

И можно будет при встрече, не 
глядя на ранги, крепко пожать 
(пусть облаченные в перчатки) 
руки друг друга. В этом не будет и 
намека на панибратство – обычное 
проявление искреннего уважения. 
Это станет еще одним подтвержде-
нием того, что за годы службы мы 
не совершили ничего такого, чего 
можно было бы устыдиться. Нао-
борот, у нас есть право гордиться 
своей службой, авторитетом чер-
номорского Учебного отряда име-
ни адмирала Ф.С. Октябрьского.

Интервью вела
Наталия МИКИРТУМОВА

НА СНИМКАХ: Евгений Бодяк; 
юбилейная памятная медаль.

28 ноября прославленная черноморская «учебка» отметит век боевого пути в составе ВМФ СССР и 
России. Хотя отечественная история школ младших воинских чинов отмечает ее заслуги чуть ли не с 
середины XIX века. Все эти вехи обозначены в уже опубликованном во «Флаге Родины» цикле статей, 
посвященных коллективу-юбиляру. 

Но это, так сказать, официальная версия. А есть еще память сердца, которая объединяет ветера-
нов Учебного отряда имени адмирала Ф.С. Октябрьского, и в ней у каждого свои воспоминания мо-
лодости, биографические отметины. Они подкупают  искренностью, теплом, патриотизмом. Поэтому 
мы решили подготовить еще одну публикацию, тем более что в рядах юбиляров и наш многолетний 
коллега, побратим по журналистскому цеху – старший мичман в отставке Евгений Константинович 
Бодяк, член совета ветеранов учебного отряда. В мае 1973 года он был определен в одну из рот элек-
тромеханической школы, а большую часть уже мичманской службы являлся корреспондентом-орга-
низатором многотиражной газеты «Вымпел», шесть лет – ответственным секретарем этой газеты, а 
при необходимости исполнял обязанности редактора. 32 служебных календаря, девять медалей и на 
сегодняшний день – более 50 лет общего трудового стажа. 

С ним-то и состоялся наш неформальный предъюбилейный разговор.
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Общественные инициативы

От «Адмирала Нахимова»
до брига «Меркурий»

(Продолжение. Начало  в № 43)

ПО ВЕЛИКИМ СЛЕДАМ 
ПЕТРА ВЕЛИКОГО

В о в р е м е н а С о в е т с к о г о С о -
юза реплик исторических судов 
не строили. На то были полити-
ческие и финансовые причины. 
Когда речь заходила о судах-ре-
пликах, всегда главным являлся 
вопрос: кому и зачем они нужны? 
Опускаем ответ, обреченный на 
долгую и бесплодную дискуссию, 
и лишь подчеркнем, что первые 
попытки воссоздать отечествен-
н ы е  п а р у с н ы е  с у д а  п р о ш л ы х 
эпох обозначились в 90-е годы 
прошлого века, когда Советский 
Союз отошел в небытие. Почему 
так поздно? С полной уверенно-
стью сказать трудно, но попробу-
ем разобраться. 

Наверное, тогда, в начале 90-х 
годов, настало такое время, ког-
да, во-первых, у отдельных эн-
т у зиас тов в облас ти историче-
ского судостроения накопились 
соответствующие знания, опыт, 
п о з в о л я в ш и й р е а л и з о в а т ь с я , 
появи лис ь с а мос тоя те льнос т ь 
взглядов и к тому же производ-
с т в е н н а я н е з а в и с и м о с т ь .  В о -
вторых, некоторый толчок дала 
несколько раздра жающа я про-
фессиональное сознание инфор-
мация о существовании судов-ре-
плик в зарубежных страна х, их 
успешной многолетней эксплу-
атации и прос то ис торической 
красоте. Листая западные журна-
лы, книги и проспекты, невольно 
возникло мнение: а чем мы хуже 
европейцев и американцев? Что, у 
нас нет достойных исторических 
образцов, которыми мы можем 
гордиться? Конечно, есть! Так да-
вайте что-нибудь сделаем. 

И, в-т ре т ьи х , морс к а я ис т о -
рия, как аргумент государствен-
ной политик и, преврати лась в 
серьезную военно-патриотиче-
скую составляющую воспитания 
молодежи и начала постепенно 
набирать силу. С развитием сво-
боды творчества появились част-
ные кинокомпании, заинтересо-
ванные в создании реплик особо 
знаменитых судов и кораблей, и 
частные фирмы, чьи владельцы 
у влека лись морской ис торией. 
Нельзя сказать, что это было си-
стемой, но скромные проявления 
подобных тенденций дали опре-
деленный толчок в развитии це-
лого судостроительного направ-
ления.

М ы ,  с е в а с т о по л ь с к и е я х т о -
строители, в нача ле 90-х годов 
одними из первых в России на-
чали осваивать технологии бы-
строго строительства стальных 
океанских яхт длиной около 20 
метров, обгоняя в этом направле-
нии даже Санкт-Петербург с его 
колоссальными возможностями. 
С самого начала мы выбрали на-
правление морского т у ризма и 
проектировали парусно-мотор-
ные с уда на к ласс Российского 
морского регистра судоходства с 
очевидным уклоном на дальние 
морские круизы и путешествия. 
Когда-то это считалось полным 
табу, так как заграница для со-
ве т с к и х людей бы ла з а к ры т а . 
После воплощения в металле не-
скольких проектов океанских яхт 
севастопольские инженеры, раз-
вивая производственный успех, 
нача ли под у мыват ь о возмож-
ном строительстве какой-нибудь 
исторической реплики. Еще тог-
да, в середине 90-х годов про -
шлого века, объединенный кол-
лектив ях тостроителей изу ча л 
и приглядывался к возможности 
создания реплики знаменитого 
для Черноморского флота и Се-
вастополя брига «Меркурий». Но 
ру хнувшая в стране экономика, 
обострившиеся националистиче-
ские тенденции на Украине, хаос 
в у правлении и обнищание на-
селения – все это отбросило се-
вастопольских инженеров и эн-
т у зиас т ов о т ис т ории на пару 
десятилетий назад. 

И тогда свое веское слово ска-
зали энтузиасты парусного судо-
строения из Санкт-Петербу рга, 
взявшись за реализацию проекта 
«Штандарт».

В 1992 году выпускник Ленин-
градского кораблестроительно-
го института Владимир Мартусь 
собрал инициативную группу, с 
которой решился на проектиро-
вание и строительство истори-
ческой реплики фрегата «Штан-
дарт» петровских времен. Выбор 
на «Штандарт» пал не случайно. 
Это был первый парусный фрегат 
Балтийского флота, заложенный 
по прик а зу Пе т ра I и г у берна-
тора А.Д. Меньшикова. В строи-
тельстве фрегата принимал уча-
стие сам царь, а военное с удно 
пос ле завершения постройки в 
1703 году предназначалось для 
обороны Санкт-Петербурга. Фре-
гат представлял собой один из 
первы х боевы х российск и х с у-
дов и отличался революционно-
стью идей. Во многом он копиро-
вал голландские прототипы, но 
в то же время очень осторожно 
в конс тру кции корпуса нача ли 
проявляться чисто русские кора-
блестроительные особенности. 
В дальнейшем «Штандарт» у ча-
ствовал в Северной войне 1700–
1721 гг. 

Исторический поиск велся не-
сколько лет. Энт у зиас ты с тол-
кнулись с очевидной проблемой 
– чертежей «Штандарта» ни в ар-

хива х, ни в му зеях не сохрани-
лось. В исторических летописях 
уд а лос ь обнару ж и т ь лишь о т -
рывочные сведения, а в музеях 
Санкт-Петербу рга – старинные 
г равюры. В 1988 год у ис торик 
Виктор Крайнюков по заказу Го-
сударственного Эрмитажа собрал 
и проанализировал все найден-
ные разрозненные данные о пе-
тровском «Штандарте». Итогом 
работы стали чертежи внешнего 
вида фрегата. По этим чертежам 
судомоделист Григорий Атавин 
пос троил модель «Штандарта» 
специа льно для му зея «Дворец 
А.Д. Меньшикова». Модель и чер-
тежи Крайнюкова составили ос-
нову проек тирования реплики 
фрегата.

Насколько реплика «Штандар-
та» соответствует историческо-

му прототипу, говорить затруд-
нительно. Не с чем сравнивать, 
эталон существует лишь в вооб-
ражении. Энтузиастам и волон-
терам, задействованным в стро-
ительстве реплики, приходилось 
многое делать «на ощупь», при-
близительно, от та лкива ясь от 
своих профессиональных знаний. 
Вп р очем, т а к ой и н т у и т и вн ы й 
подход в строительстве реплик 
исторических судов был совер-
шенно оправдан. И не только в 
России. По такому пути идут все 
реконс тру к торы ис торической 
морской техники. В противном 
с л у чае н и к а к ие обр а зы с удов 
глубокой старины со стапелей не 
сошли бы.

И н т е р е с но,  ч т о п р о ек т и р о -
вание и с т роите льс тво такого 
с ложного объекта, как петров-
ский фрегат, шло, в основном, на 
ме лк ие пожер т вова ни я и ли ч-
ные средства волонтеров. Хотя 
время от времени строительство 
спонсирова ли некоторые час т-
ные инвесторы. С самого нача-
ла Владимир Мартусь задумывал 
с троить фрегат из дерева, так, 
чтобы «Штандарт» внутренне и 
внешне походил на свой прото-
тип. Проблемы возникли сразу. 
Как появлялись деньги, начина-
ли собираться конструкции. Фи-
нансовый поток замирал – зами-
рало и строительство.

Зак ла дка с удна д линой 34, 5 
ме т р а и в одои змещен ием 220 
тонн состоялась 4 ноября 1992 
года в Санкт-Петербурге. 

К апрелю 1996 года, когда при-
ближалась важная дата в нашей 
мор с к ой ис т ори и – 30 0 -ле т ие 
Российского флота, энтузиасты 
установили киль с 44 шпангоу-
тами. Фрегат строился на ровном 
киле в эллинге. Вслед за шпанго-
утами начала появляться обшив-
ка из 12-метровых досок толщи-
ной 75 мм и шириной 120 мм. Для 
и зг о т ов лен и я де л ьн ы х в ещей 
и с удовых устройств пришлось 
возводить кузнечный цех и ма-
стерские для обработки деревян-
ного набора, изготовления ран-
гоута, такелажа, шитья парусов и 
для резных украшений.

По официальной информации, 
киль фрегата, форштевень, а х-
терштевень и шпангоуты выта-
чивались из дуба, обшивку гнули 
из лиственницы, кницы появля-
лись из сосновых кряжей. Деко-
ративные изделия выреза лись 
из мягких пород древесины, в ос-
новном из липы. Бег у чий таке-
лаж и паруса изготавливались из 
современных материалов.

На начальном этапе работ рос-
с и йс к и х с удо с т р ои т е лей под-
держ ива л Редрик Кей, основа-
тель выставочной фирмы Dolphin 
E x h ibi t ion s .  З а т е м ,  по с лов а м 
Вла димира Мар т ус я, больш у ю 

помощь оказыва ли правитель-
ства Великобритании и Нидер-
ландов. Консульства этих стран 
помогали привлекать компании-
спонсоры и зарубежные благо-
творительные организации. Так, 
компания «Акзо Нобель» постав-
ляла лакокрасочные материалы, 
концерн «Вольво» подарил дизе-
ли. О поддержке исторического 
проекта гос ударственными ор-
ганизаци ями России сведений 
нет. Видимо, проект «Штандарт» 
воспринимался отечественными 
чиновник а ми к ак несерьезна я 
затея. Есть лишь упоминания о 
некотором у частии ЦКБ «Мала-
хит» (его констру кторы разра-
ботали чертежи валопроводов) 
и Балтийского завода, который 
и зг о т ови л вин т ы. Скоре е все -
го, отношения строились на до-

говорной основе. Периодически 
фина нс ову ю помощ ь Мар т ус ю 
и его сподвижникам оказывали 
частные лица и благотворитель-
ные фонды. В разных источниках 
проска льзывает информация о 
том, что проект финансировался 
за счет средств от продажи Мар-
тусем шхуны «Святой Петр».

Судя по полемике, которая раз-
вернулась в социальных сетях, с 
самого начала реализации проек-

та «Фрегат «Штандарт» главные 
его организаторы не планирова-
ли строить фрегат на класс Рос-
сийского морского регистра су-
доходства, хотя реплика фрегата 
замышлялась не как «стоечное 
судно-музей», а как полноценное 
мореходное средство, рассчитан-
ное на дальние переходы с дей-
с тву ющим экипа жем на борт у. 
Именно «дергание» с различны-
ми классификационными обще-
ствами, непоследовательность в 
оформлении классификационных 
док ументов или ошибки в кон-
тактах с официальными надзор-
ными государственными органи-
зациями обрек у т построенный 
«Штандарт» на неприятности. И 
эти неприятности, порой пере-
растающие в гонения, будут про-
должаться годами. В отличие от 
питерцев, севас топольские я х-
тостроители начинали проекти-
ровать свои парусно-моторные 
яхты в 1991 году, исключитель-
но ориентируясь на требования 
Российского морского регистра 
судоходства и постоянно контак-
тируя при строительстве с его 
инспекторами.

Нери т ми чнос т ь фина нс и ро -
вания сказалась на сроках стро-

ите льс тва «Шта н дарта», из-за 
чего стапельный период растя-
нулся на шесть лет. 30 мая 1999 
года прошла торжественная це-
ремони я наречени я фрегата, в 
которой приняли участие губер-
натор Санкт-Петербурга Влади-
мир Яковлев и Его Высочес тво 
английский принц Эндрю, герцог 
Йоркский. Они вручили капитану 
и главному строителю фрегата 
Владимиру Мартусю имперский 
штандарт. 

Сп ус к на вод у реп лик и с уд-
на с ос т оя лс я 4 с ен т ября 1999 
года. При 40 000 зрителей кор-
пус «Штандарта» на специальной 
транспортной тележке подкати-
ли к Неве, и плавк ран перенес 
фрегат на воду. Еще год на плаву 
продолжались достроечные ра-
боты. Устанавливались вспомо-

гательные двигатели – 
два дизеля Volvo Penta 
ТАМD 122 Р по 560 ло-
ша диных сил ка ж дый, 
монтировались судовые 
системы, шла отделка и 
насыщение внутренних 
помещений. Как на со-
временных яхтах, были 
обустроены кают-ком-
па ни я, к а мбу з, к у бри-
ки экипажа. Полностью 
был установлен ранго-
у т, воору жен такела ж, 
закреплены паруса.

В  и ю н е  2 0 0 0  г о д а 
«Штандарт» отправил-
ся в свое первое плава-
ние. Маршру т его про-
легал по пути Великого 
Посольства. То есть по 
тем странам и городам, 
которые более 300 лет 
назад посетил молодой 
Петр I, познавая науку 
с удос т роени я и лично 
обу ча ясь ремеслу ино-
странных мастеров.

1 а п р е л я 19 9 9 г од а 
фрегат был зарегистри-
рова н в ГИМС М ЧС РФ 
как «парусное с удно в 
постройке». С 2004 года 
в  док у ме н т а х «Шт а н-
дарт» фигурировал как 
« м а л о м е р н о е  с у д н о » . 
29 мая 2007 года ГИМС 
МЧС РФ исключил суд-
но из с пис ков по при-

чине «несоответствия характе-
ристикам ма ломерного с удна». 
Для экипа жа фрегата начались 
с у д ы ,  о б ж а л о в а н и я  р е ш е н и й 
о фиц иа льн ы х инс т а н ц ий. . .  20 
июня 2007 года «Штандарт» по-
лучил класс Речного регистра РФ 
с присвоением к ласса ЭО-Пр.20 
с ограничениями при плавании 
в Балтийском море. 16 мая 2008 
года приказом Северо-Западно-
го филиала Речного регистра РФ 

он был снят с классификацион-
ного учета. Возможно, по причи-
не некоторых нарушений. Дета-
ли не ясны. На настоящее время 
«Штандарт» имеет сертификат 
Голландского регистра истори-
ческих и парусных судов Register 
Holland. По сообщениям россий-
ской прессы, у его экипажа воз-
никают пос тоянные проблемы 
с росс ийс к ими к ласс ифик а ц и-
онными обществами, из-за чего 
судну часто не разрешают посе-
щать российские порты.

К н ач а л у 2012 г о д а «Шт а н-
дарт» совершил 12 походов, по-
с е т и л 5 4 пор т а в 12 евр опей-
ских страна х, один раз принял 
у частие в празднике «А лые па-
руса» в Санкт-Петербурге. Пла-
вания, в основном, проходили в 
акватории Балтийского моря. По 
за явлениям Вла димира Март у-
ся, фрегат несколько раз попа-
дал в 6-балльные штормы и до-
стойно выдержал все испытания. 
Как историческая реплика фре-
гат снимался в фильмах «Запи-
ски экспедитора тайной канце-
лярии», «Нова я Земля», «Слу га 
гос ударев» и в некоторых дру-
ги х . Сп ус тя нема ло ле т мож но 
сказать, что девиз волонтеров 

«Штандарта» – «Мечты прекрас-
ны воп лощеньем» – пра к т и че -
с к и по лнос т ью п ре т вори лс я в 
жизнь. В июле 2020 года некото-
рые газеты писали, что фрегат, 
наконец, появился в реестре Рос-
сийского морского регистра су-
доходства. Так это или нет, по-
кажет ближайшее время. Хочется 
лишь порадоваться за питерских 
энтузиастов и добавить: «Виват 
«Штандарту»!»

В т ор а я р ос с ийс к а я р еп лик а 
называется корабль 4 ранга (по 
Британской ранговой классифи-
кации 1706 года) «Гото Предести-
нация» («Божье предвидение»). 
Это тоже военное судно петров-
ских времен. Корабль «Гото Пре-
дестинация» был спущен на воду 
27 апреля (8 ма я) 1700 года на 
одной из верфей Воронежского 

а д м и р а л т ейс т в а .  Ст р ои лс я по 
проекту Петра I. Сам царь руко-
водил церемонией закладки кор-
пуса и участвовал в спуске кора-
бля. Для отечественной морской 
истории «Гото Предестинация» 
у ник а льна тем, ч то с т рои лас ь 
без у час ти я инос т ранны х спе -
циалистов, то есть фактически 
это первый российский военный 
корабль. В документах фигу ри-
руют несколько имен судостро-
и т е лей – корабе льный мас т ер 
Петр I, корабельные подмастерья 
Фео досий Скляев и Лукьян Вере-
щагин. Корабль входил в состав 
Азовской флотилии и защищал 
интересы России на южных на-
правлени я х . Пос ле неудачного 
Прутского похода на Молдавию в 
1711 году и потери Азова корабль 
в 1712 году пришлось вынужден-
но продать Османской империи. 
Там его следы теряются.

Возродить облик первого рос-
сийского корабля было решено к 
425-летию Воронежа и созданию 
по этому поводу из Петровского 
острова историко-к ульт у рного 
парка «Воронежска я А дмира л-
тейс к а я верфь». Сегод н я ма ло 
кто знает, что истоки строитель-
ства Черноморского флота нахо-
дились на воронежских верфях, а 
Азовский флот стал родоначаль-
ником флота Черноморского.

16 декабря 2009 года губерна-
тор Воронежской области объя-
вил о решении местных властей 
воссоздать обра з первого рос-
сийского корабля «Гото Преде-
стинация». На основе изу чения 
арх ивных док у ментов, с тарин-
ных картин и гравюр ХVIII века, 
особенно придерживаясь наибо-
лее точной акварели Питера Бер-
гмана, написанной в 1700 году, 
в 2010 году начались проектные 
работы. 

Сначала чиновники пытались 
привлечь к работам специа ли-

стов исторического деревянного 
с удостроения из Дании, но вы-
глядело это очень непатриотич-
но. Смысл «Гото Предестинации» 
исключительно в чисто русском 
под ходе и в с троительс тве без 
помощи извне. Такой подход на-
блюдался в 1700 году, и во време-
на нынешние для приличия сле-
довало его соблюсти.

Под давлением общественно-
сти от у частия судостроителей 
из Дании отказались и поручили 
строительство реплики воронеж-
ским судостроителям. Выиграл 
тендер на постройку «Гото Пре-
дестинации» Павловский с удо-
строительный завод.

В отличие от «Штандарта» под-
ход к воссозданию воронежской 
реплики был другим. Во-первых, 
корабль планировался как музей 
на воде, то есть налицо был чи-
сто «стоечный», неморской вари-
ант. Во-вторых, реплика не ори-
ентирова лась на Регис т р, хотя 
о б ор удов а л ас ь в с помог а т е л ь -
ными двигателями и с удовыми 
системами, предназначенными 
для обеспечения жизнедеятель-
ности ограниченного по числен-
ности экипажа. В-третьих, кор-
пус судна должен был строиться 

на основе металлического кор-
пуса с плоским днищем. А на ме-
та ллический корпус предпола-
г а лос ь пос т а ви т ь деревянн у ю 
надстройку, имеющую сходство 
с петровским прототипом. Пло-
ское днище без киля упрощало 
конструкцию корпуса, удешевля-
ло строительство, но «привязы-
вало» реплику к причалу, так как 
не обеспечива ло мореходность 
(или водоходность) даже на вну-
тренних водоема х России. Пла-
нировались лишь незначитель-
ные перемещения по водоемам, 
для чего предназначался дизель 
мощностью 300 лошадиных сил. 
Конструктор надстройки А лек-
сандр Тихомиров заявлял сред-
ствам массовой информации, что 
для создания внешнего облика 
«Го т о Пр е де с т ина ц ии» подби-
рали традиционные судострои-
тельные материалы прошлых ве-
ков – дуб и сосну с возрастом не 
менее 100 лет. Всего потребова-
лось около 1000 кубометров дре-
весины разных сортов и пород.

Об особенностях новой «Гото 
Пр е д е с т и н а ц и и » м а л о с в е д е -
ний в отк рытой печати, нюан-
с ы  с т р о и т е л ь с т в а  о с т а ю т с я 
лишь в ведении непосредствен-
ных специа листов и экспертов. 
По э т ом у не о бход и мой и нф ор -
ма ц ии, ч т обы оцени т ь п р оек т 
у веренно и безошибочно, явно 
не достаточно. По данным «Ги-
прокомм у ндорт ранс а», в с т ро -
ительстве реплики было задей-
с т вов а но око ло 4 0 ин женер ов 
и исполнителей работ, которые 
трудились в поте лица три года. 
Историки бы добавили, при Пе-
тре I настоящий корабль от мо-
мента зак ла дк и до введени я в 
строй захватил полтора года. И 
тем не менее ри т ми чнос т ь ра-
бот вызыва ла удовлетворение, 
та к к а к проек т на ход и лс я под 
постоянным контролем губерна-
тора Воронежской области и фи-
нансирование не прекращалось. 
Стоимость реплики оценивается 
в 215 миллионов рублей.

Неко т орые ис т очник и с ооб -
ща ли, что мета ллический кор-
пус весил 150 тонн, а бетонный 
б а л л ас т с о с т а ви л 4 0 т он н .  27 
июля 2014 года, в День Военно-
Морского Флота России, корабль 
«Гото Предес тинаци я» как м у-
зей на плаву был торжественно 
открыт. Реплика длиной 38,5 ме-
тра и шириной 9,5 метра заняла 
свое штатное место в Воронеже 
у причала Адмиралтейской пло-
ща ди, совершив свое первое и, 
возможно, на сегодняшний день 
пос леднее плавание. Две па лу-
бы корабля могли при экскурси-
ях одновременно вместить до 50 
человек, экипаж судна составля-
ет 5 человек. Есть ли у воронеж-
ской реплики класс Регистра, об 
э т ом все информа ц ионные ис-
точники умалчивают.

Д а л е е и н ф о р м а ц и я д л я ч и -
тате л я нос и т ос торож ный, оз-
на коми т е льный х ара к т ер, т а к 
как не подтверж дена док у мен-
та льными ис точник а ми. Крае -
веды поговарива ют, ч то «Гото 
Предестинация» планировалась 
для периодических выходов на 
Воронежское водох ранилище в 
парусном реж име. Такие вы хо-
ды предпола га лись совершать 
в п р а з д ник и и ли в о с об о т ор -
жес твенных с лу ча ях . Д ля этих 
целей корабль воору жался пол-
ным набором штатных парусов 
площа дью до 1500 ква дратных 
ме т ров. Ес ли н у ж но бы ло к ра-
тковременно перемещаться под 
д и з е лем по т и хой в оде – с к о -
рость реплики не превышала 6,5 
узла. Проект снабжался макета-
ми 58 орудий, весом каждое око-
ло 300 кг, но от полной комплек-
тации почему-то отказались. 26 
«незадействованных» (?) орудий 
установили на берегу.

Неподвижность реплики при-
вела к омертвлению парусов, су-
довых систем и вспомогательно-
го двигателя. Ведь, как говорят 
на флоте, чтобы техника работа-
ла и не приходила в у па док, ее 
нужно ежедневно поддерживать 
в работоспособном сос тоянии. 
Морской, речной или водоплава-
ющей технике нужны движение 
и полноценный уход. То есть не-
обходимо периодически ходить 
под парусами, проверять под ве-
тром рангоут и такелаж, наблю-
дать за работой дизеля, прово-
рачивать валолинию, следить за 
исправнос тью с удовых сис тем. 
Для таких полноценных прове-
рок и регламентных работ сокра-
щенный до пяти человек экипаж 
не под ходит. Но, видимо, ус та-
новк и «с в ерх у » не по зв о л я л и 
экипажу следить за техническим 
«здоровьем» реплики в полном 
объеме. По неофициально полу-
ченной информации, за годы сто-
яния судовые системы требуют 
профилактики, двигатель д ли-
тельно не проворачивался, пару-
са не ставились и начали гнить, 
находясь годами в свернутом со-
стоянии. В настоящее время кор-
пус с донно-забортной арматурой 
требует докового ремонта, а где 
взять док в Воронеже? Вопросы 
превратились в проблемы, а не-
обходимые решения, зависящие 
от вышестоящих органов, закис-
ли во времени так же, как и судо-
вая энергетика…

Андрей ЛУБЯНОВ

(Окончание следует)

Фрегат «Штандарт»

 «Гото Предестинация»
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 Когда нача лась Семилетняя война, от-
ва ж ный кава лерис т с неуёмной энергией 
Александр Суворов с соизволения импера-
трицы Елизаветы Петровны был произве-
дён в полковники. 

 Су воров не ра з г овори л: «Со л д ат мне 
с е бя дор о ж е!» Он помог а л нов обр а н ц а м 
преодолеть робость, инстинкт самосохра-
нения. Высоко ценил солдатскую находчи-
вость, смека лк у и остроу мие. Высшей на-
градой для воина были его слова: «Помилуй 
Бог, настоящий солдат! Российский!»

 Большое внимание уделял он обучению 
солдат владению оружием, меткой стрель-
бе, внушал веру в силу русского штыка. Лю-
бил говорить: «Стреляй редко, да метко и 
коли крепко!». Гордясь своими воинами, он 
часто призывал их к атакам словами: «Чу-
до-богатыри, за мной! Орлы! Братцы! Впе-
рёд! Во славу Отечества! Удаль солдатскую 
покажите! Барабаны, музыка, песни! С нами 
Бог!» 

 Солдаты ценили Суворова и как чуткого, 
заботливого командира. 

  В наследство от отца Александру Васи-
льевичу досталась старая латаная шинель, 
которую он брал с собой во все походы. Од-
нажды на обоз налетел вражеский разъезд, 
и шине ль бы ла пох ищена . Сол д ат ы д а ли 
слово вернуть её. Две недели ходили они в 
разведку, приводили языков, допрашивали 
их. И, наконец, возвратили шинель Суворо-
ву. Он прижал её к груди и расплакался… 

 В 1773 году Александр Суворов был на-
правлен на театр русско-турецкой войны в 
1-ю армию фельдмаршала Петра Румянцева 

и, совершив рейд за Дунай в районе Турту-
кая, одержал одну победу за другой.

  Не раз проливал Суворов кровь за Оте-
чес тво. При шт у рме вра жеской к репос ти 
Кинбу рн картечь ударила его в грудь, он 
по т еря л созна ние и у па л с кон я; к а з а к и 
подняли своего командира, промыли рану 
морской водой, но вскоре Суворов получил 
ранение в руку. Хотели унести его в тихое 
место, но он крикнул: «Не сметь!» и остался 
в сед ле, за жав к ровоточащ у ю ран у ру ка-
вом рубахи. Под Очаковом Суворов получил 
весьма опасное ранение: пуля попала в гор-
ло и застряла в затылке.

 В битве на реке Рымник он победил сто-
тысячную турецкую армию и захватил сто 
вражеских знамён, хотя у него солдат было 
в четыре раза меньше. За эт у побед у ему 
был пожалован титул графа Рымникского.

 Когда в 1774 год у Кючу к-Кайнард жий-
ский договор с Турцией положил конец во-
йне, Екатерина II отпраздновала в Москве 
мир с Оттоманской Портой, а Суворова на-
градила золотой шпагой, украшенной брил-
лиантами.

 Но вскоре отношения с Ту рцией вновь 
резко обострились, противник высадил де-
с ант на Крымск ий пол уос т ров, а русск ие 
войска в ответ заняли Перекоп. Однако Су-
ворову уда лось избежать столкновения с 
врагом. От Карас убазара т у рки поспешно 
отступили к Кафе (Феодосии), где сели на 
корабли и отплыли в Стамбул, чтобы гото-
виться к новой войне с Россией.

 Н а з н а ч е н н ы й  н а ч а л ь н и к о м  п е х о т ы 
Крымского корпуса, Суворов ведал оборо-

ной побережья. Он создал 30 укреплённых 
пунктов и наметил стоянки судов Азовской 
флотилии. Меж ду су хопу тными войсками, 
демонстративно маневрировавшими вдоль 
береговой полосы, и кораблями поддержи-
валась постоянная связь.

 Ле т о м 17 78 г о д а  с ул т а н н а п р а в и л к 
Крыму 170 кораблей. Местом выса дки де-
с а н т а бы л и выбр а н ы п ус т ы н н ые б ер ег а 
Ахтиарской бухты (ныне Большая Севасто-
польска я). О коварном плане т у рок ста ло 
извес тно Су ворову, и он направил к юго-
западной части Крыма шесть батальонов с 
артиллерией и конницей. Ночью солдаты 
зан яли оба берега бу х ты и прис т у пили к 
строительству батарей. А на рассвете, когда 
вражеский флот приблизился к крымскому 
побережью, турки увидели:

 …солдат и лошадей, а вот и русских пушки,
 Мундирами пестрят долины, скал верхушки.
 «Не ждали, турки, вы такого вот сюрприза? –
 Шутил Суворов. – В Крым нельзя теперь без визы!»
 Но «гости» не спешат – знать, что-то замышляют…
 «Мы вовсе не десант, – пришельцы заявляют. –
 Хотели б мы сойти, чтоб запастись водою…»
 Суворов: «Я вам рад, да вот беда, не скрою:
 Стоит у нас жара, колодцы опустели,
 Воды и нам самим хватает еле-еле.
 К тому же если вы на берег наш сойдёте,
 Холеру иль чуму – не дай бог! – занесёте!»
 И турки проиграли русским в этом споре!
 Поднявши якоря, ушла эскадра в море…

 Так Александр Суворов выиграл эту вой-
ну без сражения! 

 Полководец высоко оценил стратегиче-
ское значение Ахтиарской бухты. Он пред-
ви де л, ч то здес ь буде т пос т роен город – 
морска я крепость России на Чёрном море. 
Вот почему севастопольцы считают Суворо-
ва одним из отцов родного города.

 В 1783 году, после присоединения Крыма 
к России, Екатерина II вызвала Суворова в 
с толиц у и, сн яв со своей г руди А лекс а н-
дровск у ю бри л лиантову ю звезд у, вру чи-
ла её герою, прося принять эту награду «в 
знак памяти о её дружбе». В петербургском 
Таврическом дворце императрица подарила 
Суворову табакерку с изображением Алек-
сандра Македонского.

 Когда ситуация на Крымском полуостро-
ве вновь с та ла опасной, Ек атерина II по -
ру чила А лександру Суворову переселение 
крымских христиан – 20 тысяч греков и ар-
мян – в Екатеринославскую губернию, где 
были построены города Мариуполь и Нахи-
чевань. Суворов блестяще справился с этим 
ответственным заданием.

 О н б ы л у ж е к а в а л е р о м в с е х  р о с с и й -
ских орденов. Но у А лександра Суворова в 
1790 году будет ещё штурм турецкой кре-
пос ти Измаил, где он возьмёт в плен всю 
т у рецк у ю армию – 49 тысяч солдат и 200 
пушек. А через 9 лет совершит беспример-
ный в истории Европы Швейцарский поход 
с преодолением альпийского перевала Сен-
Готард. За полгода он очистит от французов 
всю Ита лию. За этот поход Суворов будет 
удостоен высшего воинского звания – гене-
ралиссимуса русских войск и ему будет по-
жалован титул князя Италийского.

 Великий поэт России Державин воспел под-
виги Суворова в своих бессмертных стихах.

 Суворовские принципы в русской армии 
свято сохраняли полководцы Ку тузов, Ба-
гратион, Платов, Раевский и другие. 

 В Симферополе в 1890 году был установ-
лен памятник Екатерине Великой.

У пьедестала стояли фигуры её сподвиж-
ников – Потёмкина, Долгорукова, Булгакова 
(посланника России в Турции) и Суворова. 
Разрушенный в советское время памятник 
восстановлен в наши дни.

В СССР во время Великой Отечественной 
войны, в 1942 году, был учреждён орден Су-
ворова трёх степеней, а в 1943 году стали 
открываться Суворовские училища.

 В Симферополе, на берегу Салгира, сто-
ит величественный памятник полководцу 
(скульптор Виктор Гордеев). Открытие мо-
нумента было приурочено к 200-летию при-
соединения Крыма к России.

 Су воров прожил 70 лет, из которых 50 
отдал воинскому служению России.

Его наследием стал труд «Наука побеж-
дать» – служебный и нравственный кодекс 
воина, который на ходи т применение и в 
наше время – в пехоте, в танковых войсках 
и в тактике воздушных боёв.

 Для россиян А лександр Суворов – сим-
вол воинского долга перед Отечес твом и 
русского несокрушимого духа.

 Инна КОЗЕЕВА,
 член Союза писателей России

Великие полководцы 

Чудо-богатыри, за мной!

Под северным ветром неверным,
Под южных небес синевой
Всегда паруса Крузенштерна
Шумят над твоей головой…

19 ноября исполнилось 250 
лет со дня рождения адмирала 
И.Ф. Крузенштерна – выдающе-
гося мореплавателя и океаногра-
фа, участника морских сражений  
русско-шведской войны 1788–
1790 гг., руководителя первой 
русской кругосветной экспеди-
ции в 1803–1806 гг., осуществив-
шего широкие географические 
исследования.

Иван Фёдорович (Иоган-Ан-
тон) Крузенштерн происходил 
из дворян Эстляндской губернии 
(нынешняя Эстония). Семнадцати 
лет, в 1788 году, окончил Морской 
шляхетный кадетский корпус.

Уже в первом году своего флотского 
офицерства он был в полной мере кре-
щен огнем. В году окончания им Мор-
ского корпуса началась очередная вой-
на России со Швецией.

Молодой офицер участвовал в ней 
уже с первого её морского сражения – 
6 июля 1788 года у острова Гогланд в 
Финском заливе Балтийского моря, ког-
да русская эскадра под флагманом ад-
мирала С.К. Грейга нанесла поражение 
шведскому флоту, взяв в плен непри-
ятельский линейный корабль «Принц 
Густав» с вице-адмиралом Вахтмейсте-
ром.

15 июля 1789 года Иван Крузенштерн 
стал участником морского сражения у 
острова Эланд, находящегося в Балтий-
ском море у юго-западного побережья 
Швеции. 

В этом сражении три шведских ли-
нейных корабля были повреждены ог-
нем русской корабельной артиллерии и 
выведены из строя. 

На следующий день, узнав о дви-
жении из Копенгагена ещё одной рус-
ской эскадры, шведы ушли, оставив 
место сражения за эскадрой адмира-
ла В.Я. Чичагова, нанесшей им в пре-
дыдущий день поражение.

В 1790 году Иван Крузенштерн при-
нимал участие ещё в двух морских бит-
вах – 2 мая у Ревеля (ныне Таллин, Эсто-
ния) и в Выборгском заливе. В обоих 
этих сражениях русскими командовал, 
как и при Эланде, адмирал В.Я. Чичагов.

В Ревельском сражении шведы поте-
ряли 2 линейных корабля, один из ко-
торых сдался в плен, и многие другие 
получили серьезные повреждения. В 
Выборгском сражении неприятель по-
терпел крупное поражение: шведы по-
теряли 7 линейных кораблей, 3 фрегата, 
6 катеров, 48 гребных судов.

Потерпев ряд поражений на суше и 
на море, Швеция в том же 1790 году по-
спешила заключить с Россией мир, при-
знав за ней территории в Прибалтике 
и Финляндии, завоеванные в Северную 
войну 1700–1721 гг.

После войны И. Крузенштерн служил 
в Кронштадте (1791–1793 гг.).

В 1793 г. для получения практики в 
военно-морском деле был направлен 
в Англию, в течение 6 лет плавал во-
лонтером на судах британского флота 
в Атлантическом, Тихом и Индийском 
океанах. В 1799 году возвратился в 
Кронштадт. В 1801–1802 годах служил в 
Санкт-Петербургском порту.

В 1802 году капитан-лейтенант Кру-
зенштерн стал инициатором первой 
русской кругосветной экспедиции, он и 
возглавил её.

27 июля 1803 г. из Петербурга вышли 
два военных трехмачтовых парусных 
корабля-шлюпа: «Надеждой» коман-
довал капитан-лейтенант И.Ф. Крузен-
штерн, «Невой» – капитан-лейтенант 
Ю.Ф. Лисянский. Оба окончили Морской 
кадетский корпус. Начав службу на Бал-
тийском флоте в год начала войны со 
Швецией,  были участниками Гогланд-
ского, Эстландского, Ревельского и Вы-
боргского сражений. Вместе прошли 
службу стажерами в английском флоте.

Обогн у в мыс Горн, «На деж да» и 
«Нева» посетили Гавайские острова, по-
сле чего «Нева» направилась в Новоар-
хангельск на Аляску (Русская Амери-
ка), а «Надежда» на Камчатку, а затем 
в Японию и Китай. Осенью 1805 года 
«Надежда» перешла из Петропавловска-
Камчатского в порт Макао (Китай), где 
соединилась с «Невой» и отправилась в 
Кантон.

В 1806 г. шлюпы без остановок прош-
ли Индийский океан и, обогнув Афри-
ку (мыс Доброй Надежды), вышли в Ат-
лантический океан. Обогнув с севера 
Британские острова, они вернулись в 
Кронштадт: 5 августа 1806 г. на Крон-
штадтском рейде отдала якоря «Нева», 
а 19 августа – «Надежда».

Три года и двенадцать дней продол-
жалось кругосветное плавание. В ходе 
плавания Крузенштерн впервые осу-
ществил обширные океанографические 
и метеорологические работы, провел 
серию глубоководных исследований, 
произвел гидрографическую опись ча-
сти Курильских островов, побережья 
острова Сахалин, Камчатки и Японии.

Кругосветная экспедиция имела гро-
мадное научное значение. Подробное 
описание кругосветного плавания и ре-
зультаты научных исследований Кру-
зенштерн изложил в трехтомном тру-
де «Путешествие вокруг света в 1803, 
1804, 1805 и 1806 годах на кораблях 

«Надежда» и «Нева».
Русские моряки, кроме того, доказа-

ли, что им по плечу продолжительные 
океанские походы в любых погодных 
условиях. Экспедиция Крузенштерна и 
Лисянского положила начало широким 
исследованиям, в результате которых в 
первой четверти XIX века было сделано 
много географических открытий.

За этот научный подвиг Петербург-
ская академия наук по возвращении 
И.Ф. Крузенштерна  из кругосветной 
экспедиции избрала его в 1806 году 
своим почетным членом.

С 1807-го по 1809 год капитан 2 ранга 
Крузенштерн находился в штате Санкт-
Петербургского порта. В 1808 г. он был 
принят в почётные члены Адмиралтей-
ского департамента.

В 1811 г. капитан 1 ранга Крузен-
штерн был назначен инспектором клас-
сов Морского кадетского корпуса, кото-
рый по своему положению отвечал за 
обучение его воспитанников.

Став инспектором классов в Мор-
ском корпусе, Крузенштерн пришел 
к мысли о необходимости организо-
вать улучшенную подготовку особо 
способных к наукам офицеров  с тем, 
чтобы дать им более широкий кру-
гозор в морском деле, высшую под-
готовку по ряду важных для флота 
дисциплин, а некоторых специально 
подготовить к преподавательской де-
ятельности. Так родилась идея созда-
ния при Морском корпусе офицерских  
классов.

В 1818 г. И.Ф. Крузенштерн работал  
в Комитете по заготовке корабельных 
лесов, а в 1823 г. был определен членом 
Адмиралтейского департамента и заве-
дующего в нем библиотекой.

В 1824 году Иван Фёдорович был на-
значен членом Главного правления учи-
лищ.

В 1823–1826 годах опубликовал «Ат-
лас Южного моря» в двух томах, содер-
жавший историко-географический ана-
лиз большого количества российских 
и иностранных источников. 7 января 
1826 г. капитан 1 ранга Крузенштерн 
был произведен в контр-адмиралы 
и назначен помощником директора 
Морского кадетского корпуса. В этой 
должности Иван Фёдорович активи-
зировал свою деятельность по созда-
нию при корпусе офицерского клас-
са. 1 июля 1826 г. он подал на сей счет 
официальный рапорт, в котором об-
стоятельно излагались предложения о 
порядке комплектования офицерских 
классов и организации занятий. Выс-
шее морское командование отнеслось  
к предложению И.Ф. Крузенштерна по-

ложительно, и в корпусе стали гото-
виться к началу занятий с офицерами.

Вскоре контр-адмирал Крузенштерн 
разработал «Программу учения в офи-
церских классах» и распределение вре-
мени по предметам обучения, прило-
жив их к рапорту, поданному на имя 
начальника Главного морского штаба 
24 января 1827 года. Предложения Кру-
зенштерна были утверждены 28 января 
1827 года, и эта дата стала днем основа-
ния в России офицерского класса.

В дальнейшем Морские офицерские 
классы в 1862 году стали Морской ака-
демией, которая получила в 1907 г. но-
вое здание на 11-й линии Васильевского 
острова, а с 1910 г. и организационную 
самостоятельность.

Заслуга в создании этой высшей во-
енно-морской школы принадлежит ад-
миралу И.Ф. Крузенштерну, сумевшему 
создать новый вид военно-морского об-
разования.

Стремясь повысить качество обуче-
ния кадет и гардемарин, И.Ф. Крузен-
штерн пригласил работать в Морском 
корпусе лучших педагогов столицы. 
Среди них были математики-академики 
М.В. Остроградский, Н.Я. Буняковский, 
П.Н. Фус, Э.Х. Ленц.

Осенью 1827 г. контр-адмирал Кру-
зенштерн был назначен директором 
Морского кадетского корпуса, приняв 
19 октября дела и должность началь-
ника этого военно-морского учебного 
заведения. Одновременно Иван Фёдо-
рович являлся членом Комитета об 
устройстве учебных заведений, членом 
Адмиралтейств-совета и Морского уче-
ного комитета.

В 1828 году контр-адмирал Кру-
зенштерн был также назначен пред-
седателем Комитета по рассмотрению 
и определению конструкций пушек и 
единорогов.

6 декабря 1829 г. ему был присвоен 
чин вице-адмирала.

И.Ф. Крузенштерн был директором 
Морского кадетского корпуса в течение 
15 лет, получив 16 апреля 1841 года чин 
адмирала. Ему многое удалось сделать 
для дальнейшего повышения качества 
общей и профессиональной подготовки 
будущих флотских офицеров. Улучше-
ние состава преподавателей позволило 
к 1830 году подготовить для издания 
несколько новых руководств по начер-
тательной геометрии, географии, так-
тике, математике, алгебре.

Много времени И.Ф. Крузенштерн 
уделял и налаживанию учебного про-
цесса в офицерском классе, который по 
праву считал своим детищем.

В 1842 году он вышел в отставку. Но 
и находясь в отставке, Иван Фёдорович 
многое сделал для создания Русского 
географического общества, основан-
ного в 1845 году. Поэтому не случайно 
И.Ф. Крузенштерн являлся членом-уч-
редителем этой авторитетной в нашей 
стране ученой организации. Он был 
также членом Лондонского королевско-
го и других научных обществ.

За свою беззаветную 54-летнюю во-
енную службу в офицерских и адми-
ральских чинах И.Ф. Крузенштерн был 
награжден: российскими орденами – Св. 
Александра Невского и алмазными зна-
ками к нему, Белого Орла, Св. Владими-
ра 2-й и 3-й степени, Св. Анны 1-й и 2-й 
степени, Св. Георгия 4-й степени и брил-
лиантовым перстнем; иностранными 
орденами: прусским Красного Орла 1-го 
класса, саксен-веймарским Белого Со-
кола.

Скончался Иван Фёдорович Крузен-
штерн 12(24) августа 1846 года на 76-м 
году жизни. Похоронен в Петербурге.

Заслуги И.Ф. Крузенштерна перед 
наукой и флотом увековечены величе-
ственным памятником на набережной 
Невы Васильевского острова напротив 
середины фасада здания Морского ка-
детского корпуса. Средства на памят-
ник были собраны офицерами Морского 
корпуса и Балтийского флота. Скуль-
птор изобразил флотоводца в полной 
форме при кортике с морской картой в 
руках.

Торжественное открытие памятни-
ка состоялось в ноябре 1873 года перед 
строем всего личного состава Морского 
кадетского корпуса, в присутствии сто-
личной знати.

Именем И.Ф. Крузенштерна названы 
многие проливы, острова, мысы и горы 
обоих полушарий в Тихом океане.

Полковник в отставке Геннадий РЫЖОНОК, 
член военно-научного общества КЧФ

Российские мореплаватели

Основоположник российской 
океанографии

290 лет назад, 13 ноября 1730 года, в Москве, в семье соратника Петра Велико-
го – генерал-аншефа Василия Ивановича Суворова родился сын Александр. Когда 
ему исполнилось 12 лет, отец записал его солдатом в лейб-гвардии Семёновский 
полк. Завершив домашнее обучение (в программе были военная история, форти-
фикация, артиллерия, иностранные языки), 17-летний юноша поступил в полк ка-
пралом, а в 24 года получил офицерский чин. 
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Жизнь регионов

Русское время
Сегодня представляем вашему вниманию очередной выпуск рубрики – «Русское время». На-

помним, что в состав нашей многонациональной Родины входят 85 регионов. Каждый из них 
вносит свою лепту на благо матушки-России. Труд ради ее процветания – одна из фундамен-
тальных составляющих патриотизма и любви к Родине. В нашей подборке – яркие достижения 
регионов.

3  н о я б р я  м у н и ц и п а л и т е т 
Симферопол я пол у чи л новые 
комфортные автобусы. На го-
родск ие маршру ты они бы ли 
запущены 15 ноября. 

С р е д с т в а  н а  п р и о б р е т е н и е 
транспорта были выделены прави-
тельством Москвы по поручению 
Президента Российской Федерации 
Владимира Путина. 

«Всего для Республики Крым 
планируется приобрести более 400 
новых автобусов, которые позво-
лят муниципальным образованиям 
эффективно решить проблему об-
щественного транспорта. Первый 
транспорт получил Симферополь. 
Безусловно, это разгрузит его до-
рожную сеть и сократит пробки», 
– сказал Сергей Аксёнов.

«В рамках поручения главы Ре-
спублики Крым Сергея Аксёнова 
для Симферополя закуплен новый 

подвижной состав. В частности, на 
муниципальные маршруты  вый-
дет порядка 100 автобусов. Автобу-
сы пойдут на маршрут №6 и №22, 
также выходит еще 6 новых авто-
бусов марки «КАВЗ» на муници-
пальный маршрут №12А. Они име-
ют общую пассажировместимость 
90 мест и оборудованы аппаре-
лью для маломобильных граждан. 
Кроме того, автобусы оснащены 
системами кондиционирования 
и отопления, видеонаблюдением 
– снаружи и внутри, а также уста-
новлены валидаторы для бескон-
тактной оплаты проезда. Мы наде-
емся, что жители и гости крымской 
столицы по достоинству оценят 
комфортабельный транспорт, кото-
рый закуплен в рамках данного по-
ручения и поэтапно выходит на го-
родские маршруты», – рассказала 
начальник управления транспорта 
и связи Анастасия Волкова.

Нес мо т ря на с лож н у ю эпи-
демио лог и чес к у ю с и т у а ц ию, 
власти города-курорта Гелен-
джик приняли решение, что не 
буд у т ог ра ни чив ат ь посеще-
ние муниципалитета туриста-
ми. 

Одна из авиакомпаний России 
будет выполнять прямые пере-
ле т ы и з Мо с к вы в Ге лен д ж и к 
и обратно. На до сказать, такие 
рейсы буду т впервые организо-
ваны в зимнее время.

«С декабря рейсы из Геленджи-
ка в столичный аэропорт Внуко-
во планируем осуществлять два 
раза в неделю… Надо отметить, что 
стоимость билетов в одну сторону 
авиакомпания-перевозчик плани-
рует сделать от 2735 рублей» – со-
общает пресс-служба аэропорта Ге-
ленджик.

Производитель агротех-
ники Ростсельмаш объявил 
о наборе персонала. Пред-
приятие открывает сразу 120 
вакансий для слесарей меха-
носборочных работ. Также 
компания приглашает на ра-
боту маляров и электросвар-
щиков.

А к т и вн ы й н а б о р с о т р уд н и -
ков связан с резким увеличением 
спроса на продукцию – за 9 меся-
цев 2020 года продажи выросли на 
34% в сравнении с аналогичным 
периодом 2019 года. Поэтому Рост-
сельмаш переходит на двухсмен-
ный график работы: уже в январе 
откроют вторую смену в сбороч-
ных цехах (впервые за последние 
30 лет).

– Мы у же прист у пили к фор-
мированию новых бригад. Ждем 
в службе персонала как опытных 
рабочих, так и молодежь, которой 
предоставим бесплатное обучение 
от 3 до 14 дней с дальнейшим вы-
ходом на участки, – пояснил дирек-
тор по персоналу компании Денис 
Радионов.

Как отметили в компании, сред-
няя заработаная плата производ-

ственных рабочих компании со-
ставляет 44 000 рублей, что на 29% 
выше регионального показателя. В 
Ростсельмаше действует богатый 
пакет социальных программ, на-
правленных на сотрудников и их 
детей. Недавно портал Superjob.ru 
присвоил компании звание «При-
влекательный работодатель-2020», 
отметив достойный уровень воз-
награждения, открытость и актив-
ную деятельность компании.

Кроме того, сейчас компания па-
раллельно реализует целый ряд 
инвестиционных проектов по раз-
работке и выпуск у новых агро-
машин и созданию новых произ-
водств.

Ростсельмаш – группа компаний, 
в которую входят 13 предприятий, 
расположенных на 11 производ-
ственных площадках в 5 странах, 
выпускающих технику под брен-
дом РОСТСЕЛЬМАШ. Продуктовая 
линейка компании включает в себя 
более 150 моделей и модификаций 
24 типов техники, в том числе зер-
но- и кормоуборочных комбайнов, 
тракторов, опрыскивателей, кор-
мозаготовительного и зернопере-
рабатывающего оборудования и 
др. 

В 2020 году в рамках про-
екта «Улица Победы» нац-
проекта «Безопасные и ка-
чественные автомобильные 
дороги» на улично-дорожной 
сети Грозненской городской 
агломерации отремонтирова-
но 4 улицы общей протяжен-
ностью 5,47 км. Масштабная 
кампания приурочена к 75-й 
годовщине Великой Победы.
В рамках патриотической кам-

пании в городе Аргун отремонти-
рована улица имени Героя Совет-
ского Союза Ханпаши Нурадилова.

За свой короткий боевой путь 
командир пулеметного взвода 5-й 
гвардейской кавалерийской ди-
визии Ханпаша Нурадилов унич-
тожил 920 фашистов, захватил 7 
пулеметов и взял в плен 12 вра-
жеских солдат. Погиб в боях при 
обороне Сталинграда 12 сентября 
1942 г. Ему посмертно было при-
своено звание Героя Советского 
Союза.

 Улица Х. Нурадилова протяжен-
ностью 0,7 км отремонтирована с 
устройством асфальтобетонного 
покрытия. Здесь также установле-
ны необходимые дорожные знаки 
и нанесена разметка.

В Грозном отремонтированы 
три улицы Победы: Зозули, Дукуе-
ва и Хрусталёва.

 Улица Зозули названа в честь 
жителя Грозного, участника Вели-
кой Отечественной войны, Героя 
Советского Союза Георгия Петро-
вича Зозули.

Старший лётчик 43-го гвардей-
ского штурмового авиационного 
полка Георгий Зозуля за время 

вой ны совершил 138 боевых вы-
летов на штурмовике Ил-2 для на-
несения ударов по живой силе и 
технике противника. Участвовал в 
Новороссийско-Таманской, Крым-
ской, Могилевской, Белостокской, 
Осовецкой, Восточно-Померанской 
и Берлинской операциях.

За мужество и героизм гвардии 
лейтенанту Г.П. Зозуле присвоено 
звание Героя Советского Союза с 
вручением ордена Ленина и меда-
ли «Золотая Звезда».

От ремонтирована улица Зо-
зули протяженностью 0,85 км с 
устройством асфальтобетонного 
покрытия. Здесь установлены но-
вые дорожные знаки и нанесена 
дорожная разметка.

Ул. Дукуева в Грозном назва-
на в честь чеченского ветерана 

Великой Отечественной войны Аб-
салама Дукаевича Дукуева.

Абсалам Дукуев участвовал в ос-
вобождении Ржева. Прошел с боями 
Украину, форсировал реки Южный 
Буг и Днестр, участвовал в освобож-
дении Румынии и Молдавии. Был 
награжден орденами и медалями.

На ул. Дукуева протяженностью 
2,85 км дорожники выполнили 
фрезерование старого дорожно-
го покрытия и уложили новое ас-
фальтобетонное покрытие. Также 
нанесли дорожную разметку, уста-
новили новые знаки и устроили 
съезды.

Улица Хрусталёва расположена 
в Октябрьском районе столицы. 
Названа в честь участника Вели-
кой Отечественной войны Нико-
лая Титовича Хрусталёва.

Родился Николай Хрусталёв в 
станице Ермоловская Терской об-
ласти (ныне с. Алхан-Кала Гроз-
ненского района).

5 ноября 1941г. в воздушном 
бою над селом Малое Садовое в 
Бельбекской долине летчик на-
правил свой подбитый, пылаю-
щий самолет в скопление войск 
и техники противника. Посмер-
тно был награжден орденом От-
ечественной войны I степени. «Ог-
ненный таран» Хрусталёва стал 
первым в авиации Черноморского 
флота. 

Два участка ул. Хрусталёва про-
тяженностью 1,07 км, вошедших 

в проект Победы, отремонтирова-
ны с устройством нового асфаль-
тобетонного покрытия. Также до-
рожники заменили бордюрный 
камень, провели устройство тро-
туаров, нанесли дорожную раз-
метк у и установили дорожные 
знаки.

В Кургане до конца дека-
бря 2020 года запустят завод 
по производству двуосно-ори-
ентированной полистироль-
ной пленки. Эта пленка ис-
пользуется для изготовления 
пластиковых форм и упако-
вочной продукции. Она вос-
требована из-за своей низкой 
цены и широкой доступно-
сти в самых разных вариан-
тах исполнения. Ее применя-
ют в самых разных отраслях 
хозяйства – от пищевой про-
мышленности до электрото-
варов.

Уникальность продукта в том, 
что сейчас такая пленка поступает 
в основном из-за рубежа, но с от-
крытием цеха на территории НПО 
«Курганприбор» ее заменит отече-
ственный аналог.

В январе 2019 года руководством 
АО «НПО «Курганприбор» было за-
ключено соглашение с французской 
компанией «МАРШАНТ САС» на по-
купку линии производства этой по-
листирольной пленки. Сейчас идут 
пуско-наладочные работы оборудо-
вания совместно с представителя-
ми французской фирмы.

«Реализация данного проекта 
позволит качественно заменить 
материалы, используемые в про-
изводстве упаковки, и сделать их 
более доступными. Ожидается, что 
в целом после реализации проекта 
уровень импорта данной продук-
ции сократится с 70% до 32,5%. В 
проект будет вложено более 1 млрд 
рублей, создано 140 новых рабочих 
мест», – отметил директор депар-
тамента экономического развития 
Курганской области Владимир Ко-
валев.

В настоящее время проект про-
финансирован на 90% – потраче-
но 920 млн рублей, в том числе 
получен займ в Фонде развития 
промышленности на сумму 750 млн 
рублей. Уже создано 36 новых рабо-
чих мест.

Производство планируют запу-
стить до 25 декабря 2020 года.

В Иркутске началась под-
готовка к Новому году. В скве-
ре имени Кирова у же мон-
тируют главную городскую 
елку. 

Сначала подрядчики установят 
металлический 25-метровый кар-
кас новогодней елки. А после ее 
украсят звездами и игрушками. 
Традиционно елку откроют во вто-
рой половине декабря. Вокруг об-
устроят ледовый городок. В этом 
году из-за пандемии коронавиру-
са остается под вопросом массовое 
празднество Нового года. На днях 
санитарно-противоэпидемиологи-
ческая комиссия Иркутской обла-
сти рекомендовала оперативному 
штабу по коронавирусу региона 
запретить в области проведение 
массовых мероприятий на Новый 
год. Администрация уже утвердила 
праздничную символику предстоя-
щего 2021 года. Город будут укра-
шать в стиле, который мы приво-
дим на фотографии.

Подготовила Светлана ЕВДОКИМОВА

СИМФЕРОПОЛЬ 

Новые комфортные 
автобусы

ГЕЛЕНДЖИК

Курорт ждет 
на Новый год

 На этот раз лидером продаж 
стала капуста – горожане приоб-
рели почти 15 тонн белокочанной. 
Что неудивительно, ведь тради-
ционно ноябрь считается лучшим 
месяцем для капустных заготовок, 
в том числе для квашения. Стои-
мость капусты на прошедшей яр-
марке варьировалась от 10 до 20 
рублей за кило.

Также спросом пользовался брян-
ский картофель, его продали 9 тонн 
по цене от 17 до 20 руб./кг. Кроме 
того, в ходе ярмарочной торгов-
ли горожане приобрели почти 4 
тонны яблок по цене от 55 до 80 
руб./кг; около 1 тонны лука (17–20 
руб./кг); около 1 тонны моркови 
(15–25 руб./кг) и т.д. В целом реа-
лизация сельхозпродукции соста-
вила 80%.

Торговые мероприятия про-
ходят в городе каждую субботу, 
начиная с 22 августа. Для этого в 
областном центре определены че-
тыре площадки во всех районах, 
где жители могут приобрести пло-
доовощную продукцию от мест-
ных производителей.

Поскольку ярмарки выходного 
дня пользуются в Брянске таким 
спросом у населения, власти горо-
да решили их продлить до 5 дека-
бря.

БРЯНСК

Пора ярмарок 
В Брянске полным ходом идут осенние ярмарки. 14 ноября 

прошла 12-я по счету ярмарка выходного дня. В ней приняли 
участие 76 сельхозтоваропроизводителей из 15 районов обла-
сти. В общей сложности за день торговли они реализовали 30 
тонн продукции.

РОСТОВ-НА-ДОНУ

Ростсельмаш открыл сразу 
120 вакансий

Патриотический проект 
«Улица Победы»

ГРОЗНЫЙ 

КУРГАН

 Откроют 
новый завод

ИРКУТСК

Новому году 
быть

Выступая в индивидуальной дисциплине 
«кросс-лонг» среди мальчиков не старше 14 
лет, Королев финишировал третьим. Ранее 
победитель первенства Приволжского фе-
дерального округа-2019 выступал вместе с 
13-летними земляками – Дмитрием Круто-
вым и Егором Мерзляковым. В итоге подо-
печные Татьяны и Алексея Семеновых ста-
ли третьими в кросс-эстафете на дистанции 
3800 метров. Звание лучшего оспаривали 33 
команды.

В текущем учебном году 
более 140 выпускников пе-
д а г ог и чес к и х ву зов и у ч-
реждений среднего профес-
сиона льного обра зовани я 
приступили к работе в муни-
ципальных школах и детских 
садах Тюмени. 
Первый год рабо т ы – с а мый 

сложный. Поддержать начинаю-
щ и х у чи т е лей и вос пи т ат е лей 
всегда готовы специа листы го-
р о д с к ог о и нф орм а ц ион но -ме -
тодического центра, городского 
профсоюза работников народно-
го образования и науки. В рамках 
«Школы молодого педагога» эти 
организации третий год подряд 
проводят форум «Движение впе-
ред. Победа над собой!». В 2020 
году мероприятие состоялось в 
дистанционном формате.

Кроме представителей органи-
заторов, в онлайн-встрече с педа-
гогами, начинающими свой путь 
в профессии, прин я ли у час тие 
сотрудники департамента обра-
зования города Тюмени, а также 
председатель городского совета 
молодых педагогов. Основная цель 
мероприятия, по мнению органи-
заторов, – познакомить учителей 
и воспитателей, работающих в 
должности первый год, с основны-
ми направлениями и тенденциями 
развития сферы образования.

Приветствуя молодых специали-
стов, начальник управления обще-
го образования департамента об-
разования города Ольга Торопова 
отметила, что Тюмень активно раз-
вивается: с 2004 года количество 
детей в муниципальных школах и 

детских садах выросло более чем в 
два раза. В настоящее время в горо-
де обучаются 117 тысяч школьни-
ков и более 57 тысяч воспитанни-
ков дошкольных образовательных 
учреждений. На онлайн-семинаре 
разбирали актуальные темы, каса-
ющиеся трудового законодатель-
ства, предоставления служебного 
жилья, начисления и расчета за-
работной платы. Педагогам была 
представлена работа методической 
службы, где молодые специалисты 
могут получить консультативную 
помощь профессионалов, принять 
участие в образовательных меро-
приятиях.

Пр е д с е д а т е л ь с о в е т а мо ло -
дых педагогов учитель биологии 
и географии школы № 65 Алена 
Логиновских пригласила коллег 
к неформальному общению. При 
поддержке Тюменского городского 
профсоюза образования совет про-
водит интересные мероприятия, 
где молодые специалисты могут 
найти единомышленников, обме-
няться опытом и идеями, реализо-
вать творческий потенциал. 

«Вы выбрали хорошую профес-
сию. Но ваше успешное становле-
ние в ней зависит только от вас», 
– обратилась к участникам фору-
ма председатель Тюменской город-
ской организации Профсоюза ра-
ботников народного образования 
и науки РФ Любовь Гнусарева. Лю-
бовь Александровна познакомила 
участников форума с основными 
направлениями профсоюзной дея-
тельности, пожелала молодым пе-
дагогам успешного старта и соци-
альной активности. 

ТЮМЕНЬ 

Форум молодых педагогов 

САРАТОВ 

Спортсмены молодцы
Трое воспитанников саратовской СШОР № 3 впер-

вые в своей карьере завоевали медали на первенстве 
России по спортивному ориентированию (кроссовые 
дисциплины). Наилучший результат показал Георгий 
Королев, дважды ставший бронзовым призером.

В цехе № 4 располагается «Точка 
кипения», лекторий и помещения сво-
бодного назначения. Эти простран-
ства были организованы и введены 
в эксплуатацию в феврале 2020 года, 
тогда закончился первый этап рекон-
струкции здания. Теперь введен и 
второй этап – два антресольных эта-
жа. На новых площадях разместятся 
офисы региональных отделений ор-
ганизаций «Российские студенческие 
отряды», «Волонтеры-медики», «Во-
лонтеры Победы», «Российский союз 
молодежи», а также Ассоциации раз-
вития КВН Прикамья. Там же начнут 
работу Пермское молодежно-студен-
ческое объединение «Урал-сервис», 
отделение Российского движения 
школьников.

Краевые власти выкупили террито-
рию завода им. Шпагина за 444,5 млн 
руб. в 2017 году для создания социо-
культурного кластера. В 2020 году на 
территории бывшего завода должны 
появиться новые арт-объекты, допол-
нительное зрительское пространство, 
звуковое, световое и видеооборудова-
ние, а также гардероб и рекламные на-
вигационные модули.

ПЕРМЬ 

Завод им. Шпагина 
реконструировали

Управление капстроительства Пермского края получило 
разрешение на ввод в эксплуатацию второй очереди цеха №4 
культурно-рекреационного пространства «Завод им. Шпаги-
на». Реконструкция здания завершена, теперь арендаторы 
смогут использовать всю его площадь – 2,5 тыс. кв. м.
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Кипарисы в память героев
Через весь широкий двор, окруженный несколькими ДОСами (домами офицерского состава № 8, 10, 12, 

14, 16, 18, как именовались они в советские годы), по улице Павла Дыбенко отныне пролегла новая кипа-
рисовая аллея. Высажена она в честь героев-фронтовиков, долгие годы проживавших здесь, по соседству с 
Черноморским высшим военно-морским училищем имени П.С. Нахимова, служивших и работавших на фло-
те, преподававших в прославленной школе гардемаринов.

Взрослые севастопольцы – дети и внуки участников Великой Отечественной войны активно приобщи-
ли к посадке именных саженцев правнуков вершителей Победы – юнармейцев, и простая осенняя высадка 
саженцев превратилась в настоящую патриотическую акцию, у которой теперь есть своя история.

Именно так, дру жно и семейно 
отметить год 75-летия Великой По-
беды предложили соседям знатоки 
гарнизонных традиций Александр 
Гаркуша, Наталья Пастушенко. Они 
собрали единомышленников и вме-
сте с капитаном 1 ранга запаса Вла-
димиром Пискайкиным, нача ль-
ником Дома офицеров ЧФ, создали 
штаб акции, который позаботился 
о том, чтобы каждый саженец был 
грамотно высажен, каждая таблич-
ка четко разъясняла, в честь какого 
замечательного человека посажено 
дерево, чтобы у аллеи появился офи-
циальный статус.

Как никогда близко сошлись здесь 
личные и общественные интересы, 
ценности. Например, Наталья Пасту-
шенко сажала дерево в честь деда – 
фронтовика капитана 1 ранга Алек-
сандра Собачкина, а обустраивала 
саженец рядом с мемориальной та-
бличкой правнучка героя Настя Па-
стушенко – заместитель командира 
юнармейского отряда имени Арка-
дия Гайдара ДОФа ЧФ. Не случайно 
поддержать подругу и само патрио-
тическое событие собрался весь от-
ряд во главе с Дарьей 
Шпару к. А где Даша, 
там звонкие песни и 
бравая музыка, что и 
доказал организован-
н ы й п о с л е п о с а д к и 
концерт на свежем воз-
духе. 

Но главным, конечно 
же, было общественное 
дело в честь советско-
го поколения дедов и 
пра дедов, вынесших 
на себе тяготы самой 
смертоносной из войн. 
Об этом на коротень-
ком митинге говорили 

и взрослые, и дети. Представитель 
депутатского корпуса Гагаринского 
района Елена Яковлева от души при-
ветствовала народную инициативу, 
благодарила жителей квартала за 

неравнодушие к истории рода, Оте-
чества, к родному двору. Юнармеец 
Евгений Безиков сказал, что юные 
севастопольцы получают в наслед-
ство замечательные традиции, обя-
зательно укрепят и продолжат их.

Потом ребята еще ра з ходили 
вдоль новорожденной аллеи, где та-
блички пока выше юных саженцев, и 
перечитывали имена героев. И удив-
лялись, что так по-соседски близко 
жили адмирал Филипп Октябрьский 
и мичман Григорий Чигирь, полков-
ник Ашот Нерсесов и красноармеец 
Сергей Антонов… Более сорока чело-
век, вот так же плечом к плечу сра-
жавшихся с фашистами и победив-
ших завоевателей, посягнувших на 
нашу Родину.

На звуки музыки, сопровождав-
шей посадку аллеи, шли соседи из 
других дворов улицы Павла Дыбен-
ко и просили включить их в число 
участников следующей патриоти-
ческой акции. Доброе дело получит 
свое продолжение!

Наталия МИКИРТУМОВА
Фото Никиты Логинова

Знай наших!

Навались!

Блестящая победа
В Севастополе на спортивной базе бригады ракетных кораблей и 

катеров в течение трех дней прошел чемпионат Южного военного окру-
га по пауэрлифтингу (троеборью классическому). Отметим, что ранее в 
главной базе Черноморского флота трижды проходил чемпионат Воору-
женных Сил Российской Федерации по пауэрлифтингу, и черноморцы 
накопили богатый опыт проведения высокоранговых соревнований по 
этому виду спорта.

– В Астрахани на базе реги-
онального центра спортивной 
подготовки «Звездный» состоя-
лось первенство Южного феде-
рального округа по плаванию, 
– рассказывает  Анатолий Си-
ненко. – В соревнованиях при-
нимали участие юноши 15–16 
лет и девушки 13–14 лет, а так-
же юниоры 17–18 лет и юниорки 
15–17 лет, прошедшие отбор на 
первенстве субъектов Южного 
федерального округа и имею-
щие уровень подготовленности 
не ниже первого разряда. В рам-
ках первенства воспитанница 
нашей спортивной школы ЦСКА 
в Севастополе Полина Би-
рюкова выступала на трех 
дистанциях: 50, 100 и 200 
метров брассом, победив на 
первых двух. 

Перво е « зо ло т о»  По -
лина взяла на дистанции 
50 метров брассом, пока-
зав результат 33,69 секун-
ды. Второй стала предста-
вительница Волгограда Алена 
Ильина (33,91), третьей – Елена 
Пономаренко из Краснодарского 
края (34,09).

На дистанции 100 метров вос-
питанница Анатолия Синенко 
вновь стала первой, показав ре-
зультат 1:12.18. Такое время по-
зволило Полине выполнить нор-
матив мастера спорта России. 

– С 2014 года это первый вы-
полненный норматив мастера 
спорта по плаванию среди всех 
пловцов Севастополя, – говорит 
руководитель ФАО МО РФ ЦСКА 
в Севастополе Олег Чесноков, – 
дистанция в 200 метров принес-
ла армейской спортсменке еще 
одну награду первенства – се-
ребряную медаль. Мы поздрав-
ляем Полину и ее тренера Ана-
толия Синенко с таким успехом 
и ждем от перспективной спор-
тсменки новых побед. 

Старший мичман в отстав-
ке Анатолий Синенко – один из 
ведущих и успешных тренеров 
спортивной школы ЦСКА в Се-
вастополе. Мастер спорта СССР 
по плаванию, неоднократный 

победитель и призер чемпиона-
тов ЧФ, ВМФ, России по плава-
нию, серебряный призер Кубка 
СССР. Он завершил свою спор-
тивную карьеру и приобрел бо-
гатый опыт, который вот уже 
шесть лет умело использует на 
тренерской работе. Своими ру-
ками в одном из помещений бас-
сейна он оборудовал маленький 
спортзал для «сухих» разминоч-
ных тренировок пловцов. Там 
установил тренажеры, швед-
скую стенку, наклонную ска-
мейку, гантели, резиновые мячи 
и экспандеры…Он творчески и 
вдумчиво подходит к органи-

зации тренировок своих воспи-
танников.

Вот что Анатолий Синенко 
рассказал об итогах первенства, 
куда ездил вместе со своими 
учениками. 

– Выст у пление 14-летней 
Полины Бирюковой можно на-
звать отличным. Она упорно 
тренировалась, добросовестно 
готовилась к ответственным со-
ревнованиям. Перед поездкой 
мы ставили цель побороться за 
медали и выполнить норматив 
мастера спорта. Цели достигну-
ты, задачи выполнены. Теперь 
будем готовиться к чемпиона-
ту России, который состоится в 
декабре в Санкт-Петербурге. Бу-
дем стараться выполнить нор-
мативы мастера спорта на 50 
и 200 метров брассом и занять 
максимально высокие места. 
Это будут первые соревнования 
такого уровня для Полины, так 
что главное – не растеряться и 
показать свой максимум.

Анатолий Синенко ведет две 
группы юных пловцов, в каждой 
из которых по 16 человек. По-

лина Бирюкова, по его словам, 
одна из лучших воспитанниц. 

– Она не раз выходила по-
бедителем в соревнованиях 
уровня нашего города, Крыма 
и межрегиональных состязани-

ях, – говорит Анатолий Синенко, 
– надеемся на ее дальнейший 
спортивный рост. На первенстве 
Южного федерального округа 
по плаванию неплохо выступил 
и другой воспитанник спортив-
ной школы ЦСКА в Севастополе 
– Владимир Титовец – учащий-
ся Севастопольского госунивер-
ситета. Он кандидат в мастера 
спорта и подтвердил это высо-
кое спортивное звание. Плава-
нием занимался и другой сын 
капитана 2 ранга Александра 
Титовца  Артемий и добился 
2-го разряда, но теперь пере-
ключился на баскетбол, а его 
эстафету подхватил семилет-
ний Дима Титовец. Уже два года 
он занимается плаванием в бас-
сейне ЦСКА. Вот такая спортив-
ная флотская семья. 

Нам остается пожелать Поли-
не Бирюковой успешных высту-
плений на чемпионате России в 
Санкт-Петербурге, где она будет 
защищать спортивную честь на-
шего города-героя. 

Владимир ПАСЯКИН

Воспитанница спортивной школы ЦСКА в Севастополе 
Полина Бирюкова завоевала две золотые медали на пер-
венстве Южного федерального округа по плаванию. Об 
этом сообщил её тренер – известный флотский спортсмен 
и тренер старший мичман в отставке Анатолий Синенко. 

Дважды 
золотая

 На открытии и закрытии чемпио-
ната выступили его главный судья, по-
мощник командующего ЧФ по физпод-
готовке капитан 1 ранга Олег Хоменко, 
командир бригады ракетных кораблей 
и катеров капитан 2 ранга Валерий 

Ткаченко, президент Федерации пауэр-
лифтинга Севастополя Олег Антонен-
ков и другие. Состязания проходили в 
обновленном спортивном зале брига-
ды ракетных кораблей и катеров, где 
было все необходимое оборудование. 

Сначала соревновались женщины. 
Первое место завоевала команда Чер-
номорского флота. «Серебро» у сборной 
Восточного военного округа. Бронзовым 
призером стала команда Севастополя. 

В команду победительницу вошли 
контрактники старший матрос Анна 
Хрипунова (до 47 кг), в категории до 52 
кг победила старшина 1 статьи Екате-
рина Моисеева, до 63 кг – матрос Анна 
Рыжкова, до 72 кг – старший матрос 
Галина Шакурова, до 84 кг – матрос 
Анжелика Лучинецкая, свыше 84 кг – 
старший матрос Ольга Стегура. Все они 
из разных воинских частей ЧФ и уже 
имеют опыт участия в подобного рода 
соревнованиях, включая чемпионат Во-
оруженных Сил Российской Федерации 

по пауэрлифтингу. Екатерина Моисее-
ва, например, из отдельной береговой 
ракетной бригады, Галина Шакурова 
из центра связи ЧФ, Анна Рыжкова  из 
отдельной бригады разведки, Ольга 
Стегура из полка РХБЗ Черноморского 
флота… Черноморочки заслуженно по-
лучили кубок победителя. 

У мужчин самый весомый вклад в по-
беду сборной ЧФ внес абсолютный чем-
пион России по пауэрлифтингу, мастер 
спорта сержант контрактной службы 
Алексей Назаренко. Он показал отлич-
ный результат в весе до 83 кг и, кроме 
того, как самый опытный спортсмен, 
готовил сборную ЧФ к этому чемпио-
нату. Свою лепту в победу черноморцев 
внесли также контрактники матрос Ан-
тон Товстыга (до 59 кг), сержант Алек-
сей Иззетов (до74 кг), мичман Констан-
тин Шептуля (до 93 кг), сержант Эдуард 
Шушаков (до 105 кг), старший матрос 
Михаил Ранцев (свыше 120 кг). 

– Они кандидаты в мастера и масте-
ра спорта, – говорит Алексей Назарен-
ко, – и имеют опыт выступления на вы-
сокоранговых соревнованиях, включая 
чемпионат Вооруженных Сил Россий-
ской Федерации по пауэрлифтингу. 

Второе место у мужчин заняла сбор-
ная 4-й армии ВВС и ПВО ЮВО, «брон-
за» у сборной 58-й армии ЮВО.

Поскольку чемпионат открытый, в 
нем приняли участие и такие извест-
ные севастопольские спортсмены, как 
мастера спорта Михаил Паллер, заво-
евавший второе место, он выжал штан-
гу весом 202,5 кг, Алексей Савченко в 
весовой категории до 105 кг  выжал 
штангу весом 165 кг, капитан 3 ранга в 
отставке Александр Карицкий с госпи-
тального судна «Енисей», который в 
своей весовой категории выжал в клас-
сическом жиме 107,5 кг. 

Капитан 1 ранга Олег Хоменко, ка-
питан 2 ранга Валерий Ткаченко, Олег 
Антоненков и другие поздравили спор-
тсменов с успешным окончанием от-
крытого чемпионата Южного военно-
го округа по пауэрлифтингу, вручили 
победителям и призерам чемпионата 
кубки, медали, дипломы и пожелали 
спортсменам новых достижений.

– Мы успешно завершаем 2020-й 
спортивный год, – говорит помощник 
командующего ЧФ по физподготовке 
капитан 1 ранга Олег Хоменко, – про-
вели все запланированные спортив-
ные мероприятия. Впереди у нас еще 
чемпионат Южного военного округа по 
волейболу. Он пройдет на нашей спор-
тивной базе. После этого мы подведем 
итоги 2020-го учебного года. Но уже 
сейчас можно сказать, что он был для 
черноморцев успешным. 

Владимир ПАСЯКИН
Фото  автора

В нем примут участие кур-
санты, преподаватели и офице-
ры ВУНЦ ВМФ «Военно-морская 
академия».  Конкурс проводит-
ся с целью развития нау чно-
го потенциала конкурсантов в 
исторической области. Принять 
участие в конкурсе смогут граж-
дане Российской Федерации с 
18 до 37 лет в следующих но-
минациях: «Военные подвиги 
Ф.Ф. Ушакова», «Флотоводец Ф.Ф. 
Ушаков и полководец А.В. Суво-
ров – национальное достояние 
России», «Ф.Ф. Ушаков – видный 
государственный деятель и та-
лантливый управленец», «По-

литическая и дипломатическая 
деятельность Ф.Ф. Ушакова, «Ка-
нонизация Русской Православ-
ной Церковью святого правед-
ного воина Феодора Ушакова», 
«Духовно-нравственный облик 
святого праведного воина Фео-
дора Ушакова». Организатором 
конкурса является Ассоциация 
общественных организаций ве-
теранов Военно-Морского Флота. 
ВУНЦ ВМФ «Военно-морская ака-
демия» выступает соорганизато-
ром конкурса.  

Заявки на конкурс можно по-
дать в электронном виде на сай-
те адмиралушаков.рф  с 15 но-

ября 2020 года по 28 февраля 
2021 года. С 1 апреля по 30 июня 
2021 года там необходимо разме-
стить конкурсную работу. Оцен-
ка работ будет проходить с 14 
апреля по 15 июля 2020 года. Все 
участники конкурса будут отме-
чены специальными дипломами, 
а победители в каждой номина-
ции будут приглашены для уча-
стия в поездке на остров Корфу 
с посещением мест, связанных с 
именем адмирала Ф.Ф. Ушакова.

Подробная информация о кон-
курсе и его положение размеще-
ны на официальном сайте адми-
ралушаков.рф.

К 100-летию аварийно-спасательной службы

Документально-исторический труд

В монографии будет представлено докумен-
тально-историческое исследование, позволяющее 
наглядно и в деталях проследить 100-летнюю 
историю создания и развития морского спаса-
тельного дела в России.  

Будут продемонстрированы современные тен-
денции развития сил обеспечения поисковых и 
аварийно-спасательных работ, их современное 
состояние и оснащенность новыми образцами 
оружия и техники.

В альбоме будет обобщен опыт участия сил 
обеспечения поисковых и аварийно-спасательных 
работ в выполнении задач по оказанию помощи 
аварийным кораблям и подводным лодкам, про-

ведению судоподъемных операций, участию в 
глубоководных экспедициях в различных райо-
нах Мирового океана.

Книга предназначена как для специалистов 
спасательных служб России, так и для широко-
го круга читателей, интересующихся историей 
отечественного флота. Она посвящена всем тем, 
кто посвятил себя трудному и опасному делу спа-
сания человеческих жизней на море, оказанию 
помощи аварийным объектам ВМФ, всем тем, кто 
готов рисковать жизнью и здоровьем во имя спа-
сения попавших в беду товарищей, вступить в бой 
со стихией, умело и решительно устранять бое-
вые и аварийные повреждения кораблей и судов.

В соответствии с указаниями Главнокомандующего Военно-Морским Флотом России ад-
мирала Николая Евменова в Главном командовании ВМФ приступили к созданию альбома 
«100 лет аварийно-спасательной службе ВМФ». Празднование 100-летия Службы поисковых и 
аварийно-спасательных работ ВМФ России состоится в январе 2021 года. Выход альбома «100 
лет аварийно-спасательной службе ВМФ» планируется на декабрь 2020 года.  

Конкурс научных работ

«Непобедимая Россия – 
непобедимый адмирал»

По инициативе Ассоциации общественных орга-
низаций ветеранов Военно-Морского Флота в Санкт-
Петербурге стартовал историко-патриотический 
конкурс научных работ «Непобедимая Россия – не-
победимый адмирал», посвященный Ф.Ф. Ушакову.  
Участникам конкурса доведен   перечень меропри-
ятий по увековечению памяти прославленного фло-
товодца, которые пройдут в рамках конкурса.   

Группа информационного обеспечения 
Военно-Морского Флота
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